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Тандем 

определился
В 2012 году Владимир Путин станет президентом, 

а Дмитрий Медведев - премьер-министром

ЭТО было красиво. Когда 
в финале съезда «Единой 
России» Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев вместе 
вышли на сцену «Лужни-
ков», огромный многоты-
сячный зал встал и апло-
дировал несколько минут. 
Критикам всех мастей, ко-
торые столько лет говори-
ли о противоречиях в тан-
деме и со злобным нетер-
пением предвкушали, как 
два ведущих игрока рос-
сийской политики сразятся 
друг против друга на прези-
дентских выборах, ничего 
другого не оставалось, как 
признать свое поражение. 
Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев продемонстри-
ровали, что они - единая 
команда и одинаково видят 
будущее страны.

Партию поведет 
на выборы 
президент

- Хочу прямо сказать, что 
договоренность о том, что 
делать, чем заниматься в бу-

дущем, между нами давно до-
стигнута, уже несколько лет 
назад, - сразу же, с первых 
слов своего выступления, за-
явил участникам съезда ли-
дер партии Владимир Путин.

Тем самым он дал понять, 
что именно сейчас, на этом 
съезде, разрешится основ-
ная политическая интрига 
последних лет: кто же ста-
нет следующим президен-
том страны? Владимир Путин 
объяснил, почему оконча-
тельное решение так долго не 
обнародовалось.

- Когда мы смотрим за этой 
дискуссией со стороны (и я, и 
Дмитрий Анатольевич Медве-
дев), считаем, что это далеко 
не главное - кто и чем будет 
заниматься и кто на каких ме-
стах будет сидеть, - заявил 
национальный лидер. - Го-
раздо важнее другое - как мы 
все с вами работаем, каких 
результатов мы добиваемся 
и как к этому относятся граж-
дане нашей страны, как наши 
люди реагируют на предло-
жения по будущему развитию 
нашего государства, насколь-
ко они нас поддерживают, а 
степень поддержки опреде-
ляется в любом демократиче-
ском обществе на выборах.

И вот последовала первая 

сенсация: Путин не будет сам 
возглавлять список «Единой 
России» на выборах в Госдуму 
и предлагает это сделать дей-
ствующему президенту, пото-
му что список партии власти 
всегда возглавляет президент 
- «такова традиция».

- Считаю, что это поднимет 
авторитет партии и обеспе-
чит ей ожидаемую и честную 
победу, - заметил Владимир 
Путин.

Зал приветствовал Дмитрия 
Медведева бурными апло-
дисментами. Инициатива ли-
дера партии нашла поддерж-
ку у всех делегатов съезда.

Общие 
планы 

на будущее
Действующий глава госу-

дарства в ответном выступле-
нии заявил, что данное пред-
ложение принимает. И вот по-
чему.

- Во-первых, все, чем за-
нималась и занимается пар-
тия, соответствовало моим 
приоритетам развития стра-
ны, партия активно помогала 
курсу президента, - пояснил 
Дмитрий Медведев. - Поэто-
му и модернизация экономи-
ки, социальной жизни, поли-
тической системы - это наш 
выстраданный курс. Значит, у 
нас общие представления о 
будущем нашей страны, у нас 
общие планы на будущее, об-
щие ответы на наиболее су-
щественные вызовы, которые 
стоят перед нашим государ-
ством, и это главное.

Во-вторых, мы одинаково 
понимаем то, какой не долж-
на быть наша страна. Она не 
должна быть слабой, бедной, 
неэффективной, расползаю-
щейся на части, она не долж-
на страдать от технологиче-
ской отсталости, от произво-
ла чиновников, от коррупции, 

от терроризма, она не должна 
быть в изоляции. И это тоже 
наша общая позиция.

А потом состоялась главная 
сенсация. Дмитрий Медведев 
сказал, что после победы на 
выборах он готов продолжить 
курс на модернизацию. Но 
уже - в качестве главы кар-
динально обновленного пра-
вительства. А на пост прези-
дента Дмитрий Анатольевич 
предложил Путина.

«Родину 
не отдадим»

Эту новость россияне ждали 
все последние годы. Неопре-
деленность угнетала многих. 
Кто пойдет на президентские 
выборы - Медведев? Путин? 
Оба? Ни один? Медведев со-
вершил сильный поступок - он 
публично отказался от прези-
дентских амбиций и выдвинул 
кандидатуру своего партнера 
по тандему.

- Было бы правильно, чтобы 
съезд поддержал кандидату-
ру председателя партии Вла-
димира Путина на должность 
президента страны, - провоз-
гласил Дмитрий Медведев, и 
его слова потонули в овациях. 
- Эти аплодисменты дают мне 
право не объяснять, каким 
опытом и авторитетом обла-
дает Владимир Владимиро-
вич Путин.

Далее Дмитрий Медве-
дев еще раз подтвердил: это 
продуманное и, главное, не 
сиюминутное решение. Дей-
ствующий глава государства 
признает заслуги своего 
старшего товарища, который 
в 2000-е вывел страну из глу-
бокого кризиса, и освобож-
дает для него президентское 
кресло.

- Сегодня в этом зале будет 
очень уместно напомнить на-
шим политическим против-
никам о том, что еще совсем 
недавно, каких-нибудь десять 
с небольшим лет назад, наша 
страна находилась в глубо-
чайшем упадке, в системном 
кризисе, ущерб от которого 
был сопоставим по масшта-
бам с последствиями Граж-
данской войны, - заявил Дми-
трий Медведев. - Они должны 
помнить об этом. Мы вме-
сте преодолели тяжелейшие 
трудности, мы поднялись. 
Мы - это миллионы граждан 
нашей страны, великий народ 
великого государства! Мы об-
щими усилиями сохранили и 
восстановили нашу любимую 
Родину - нашу Россию. И мы 
ее не отдадим. Не отдадим 
тем, кто хочет разрушить ее, 
не отдадим тем, кто обманы-
вает людей, раздавая пустые 
и невыполнимые лозунги, 
обещания.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ТОЧКА НАД  i

Были и будут вместе!

«Мы общими 
усилиями 
сохранили и 
восстановили 
нашу любимую 
Родину - нашу 
Россию. И мы 
ее не отдадим. 
Не отдадим 
тем, кто хочет 
разрушить ее».
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Раскрутить маховик 

экономического развития
По какому пути пойдет Россия 

после думских и президентских выборов

Сделать так, чтобы России 
завидовали

Делегатов съезда партии власти объединяет идея 
изменить жизнь в стране к лучшему

ВЫСТУПЛЕНИЯ Влади-
мира Путина и Дмитрия 
Медведева были призна-
ны съездом предвыборной 
программой «Единой Рос-
сии». Именно с ней партия 
пойдет на думские выбо-
ры 4 декабря. И очевидно, 
на президентские выборы 
4 марта. «Смена» приво-
дит основные тезисы речи 
Владимира Путина, в кото-
рой он обозначил ключе-
вые направления развития 
России.

Об экономике
- Чтобы быть застрахован-

ными от любых потрясений, 
нам нужно быть сильными. 
Поэтому темпы нашего раз-
вития должны быть карди-
нально выше тех, что мы 
имеем сегодня. Нужно вновь 
вернуться к тому, что было со-
всем недавно, несколько лет 
назад, до кризиса, и раскру-
тить маховик экономического 
развития темпов роста до 6 - 7 
процентов в год, а за следую-
щие пять лет войти в пятерку 
крупнейших экономик мира…

Об армии 
и флоте

- В ближайшие 5 - 10 лет мы 
должны практически полно-
стью перевооружить нашу 
армию и флот. Будем привле-
кать к этой работе не только 
предприятия оборонки, но и 
промышленные, инжинирин-

говые компании из граждан-
ского сектора… Чтобы пред-
приятия могли планировать 
и строить ритмичную работу, 
гособоронзаказ будет разме-
щаться не на год, как это де-
лается сегодня, а сразу на три 
года вперед.

О налогах
- Если мы говорим о спра-

ведливости, социальной 
справедливости, то налоги 
для людей с большим достат-
ком, для богатых (а таких у 
нас становится все больше и 
больше), должны быть выше, 
чем для среднего класса, для 
основной массы граждан. И 
прежде всего за счет налогов 
на потребление, недвижи-
мость и имущество.

О списании 
долгов

- Число граждан, которые 
стали невольными должни-
ками из-за упущений самого 
государства, - почти 36 мил-
лионов человек. Но главное, 
чтобы списать мнимую за-
долженность, доказать свою 
правоту и добросовестность, 
людям сейчас приходится 
обращаться в суды, соби-
рать справки, тратить время, 
нер вы, а по этим долгам еще 
копятся штрафы и пени. И в 
этой связи предлагаю Мини-
стерству финансов и Феде-
ральной налоговой службе 
внести предложения по из-
менению законодательства, 
чтобы можно было списать 
ошибочные долги граждан по 

налогам, возникшие до 1 ян-
варя 2009 года, без судебных 
процедур, в упрощенном по-
рядке.

О демографии
- Уже в 2013 году средняя 

продолжительность жизни 
в России должна превысить 
70 лет. Это все еще ниже, чем 
у наших европейских сосе-
дей, и нам нужно закрепить 
позитивные тенденции в де-
мографии, обеспечить посте-
пенный прирост численности 
населения страны. Демогра-
фия - это показатель благо-
получия общества и эффек-
тивности государства.

О зарплатах
- Каждый работающий че-

ловек в России должен полу-
чать достойную заработную 
плату. Рост экономики, повы-
шение производительности 
труда должны вести к адек-
ватному повышению достат-
ка людей… К концу 2014 года 
средняя заработная плата в 
стране должна увеличиться 
в 1,5 раза и достигнуть по-
рядка 30 - 32 тысяч рублей. 
При этом должны существен-
но увеличиться и зарплаты 
бюджетников. Квалифициро-
ванные специалисты, заня-
тые в этих отраслях, должны 
получать заработную плату 
не ниже среднего уровня по 
экономике конкретного ре-
гиона.

О детских садах
- Очередь в детские сады 

- почти 1,9 миллиона малы-
шей. На одной из конферен-
ций «Единой России» совсем 
недавно мы говорили об
1,7 миллиона, а сейчас - 
1,9 уже. Это очень много. В 
ближайшие несколько лет ре-
гионы России должны снять 
проблему нехватки мест в 
детских садах.

О медицине
- Реальные изменения 

должны произойти и в отече-
ственном здравоохранении. 
Главное, эти изменения долж-
ны чувствовать сами гражда-
не России. Пациенты должны 
знать об обязанностях врачей 
и медицинских работников, 
чтобы требовать неукосни-
тельного соблюдения сво-
их прав… Граждане должны 
знать свои права и иметь воз-
можность потребовать их ре-
ализации. Особую поддержку 
будем оказывать сельской 
медицине.

О доступном 
жилье

- Для каждой семьи в Рос-
сии должна быть перспектива 
решить свою жилищную проб-
лему… К 2016 году предстоит 
практически удвоить объем 
жилищного строительства, 
и прежде всего это должно 
быть современное, доступ-
ное жилье… Уже в ближайшее 
время вслед за снижением 
инфляции нужно обеспечить 
дальнейшее снижение ставок 
по ипотечным кредитам. Это 
рыночные субстанции, и я го-

ворю об этом очень аккурат-
но, но где-то к 6,5 - 7 процен-
там мы должны в ближайшие 
годы подвинуться.

О тарифах 
на услуги ЖКХ
- Предлагается установить 

социальную норму потребле-
ния коммунальных ресурсов, 
в пределах которой цены на 
коммуналку не будут расти 
выше инфляции. А вот тот, 
кто расточительно расходу-
ет свет или воду или у кого 
много квартир, тот будет, ко-
нечно, платить больше. Это 
вполне справедливо, да к 
тому же подтолкнет к береж-
ливости, внедрению новых 
технологий.

О децентра-
лизации

- Мы должны поддержать и 
укрепить местное самоуправ-
ление. Мы предоставим рос-
сийским регионам и муници-
палитетам больше полномо-
чий и финансовых ресурсов, 
но и ответственность власти 
на местах будет, конечно, 
выше. При этом нам необхо-
димо стимулировать регио-
ны, которые реализуют про-
граммы развития, укрепляют 
свою доходную базу, уси-
лить их заинтересованность 
в дальнейшем наращивании 
собственных налоговых по-
ступлений.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

МАЛАЯ спортивная арена 
стадиона «Лужники», где 
проходил съезд «Единой 
России», с трудом вмести-
ла всех гостей. В работе 
форума приняли участие 
почти 13 тысяч делегатов.

ЕЩЕ НА ВХОДЕ в «Лужни-
ки» бросалось в глаза, что 
среди делегатов съезда 
очень много молодежи. В 
основном это были предста-
вители общественных орга-
низаций, которые приехали 
в столицу из регионов. Мо-
лодые делегаты участвовали 

в работе съезда наравне с 
опытными партийцами - дис-
кутировали на «круглых сто-
лах», предлагали свои про-
екты. Самым инициативным 
дали право выступить перед 
13-тысячной аудиторией 
«Лужников».

- Сегодня среди молодых 
много активных и неравно-
душных ребят, - заявила в 
своем выступлении Ольга 
Платошина, председатель 
центрального совета Россий-
ского союза сельской моло-
дежи. - В больших городах 
и малых селах люди готовы 
предлагать новые интерес-
ные проекты. И самое глав-
ное, что у каждого из них есть 
реальная возможность реа-
лизовать их в жизни.

«Единая Россия» исполнила 
свои обещания - в зале было 
много новых лиц. В основ-
ном - победители праймериз. 
Шахтер, кавалер ордена трех 
степеней «Шахтерская сла-
ва» Александр Каминский так 
перенервничал, что забыл 
слова своего выступления - 
пришлось с середины речи 
читать текст по бумажке.

- Я многое пережил в своей 
жизни, как и большинство си-
дящих в этом зале, - искрен-
не заявил Каминский. - Еще 
свежи в памяти те годы, когда 
мои коллеги здесь, в Москве, 
стучали касками, надеясь, что 
власти услышат их. Много ми-
нуло с тех пор. За последние 
десять лет в нашей жизни по-
явилась стабильность. Есть 

уверенность в завтрашнем 
дне.

Также в работе съезда при-
няли участие знаменитости. 
Актер Владимир Машков, на-
пример, заявил, что вопреки 
традиции не собирается про-
сить у власти денег на театр и 
кино.

- Мне много приходится ез-
дить по стране, встречаться с 
людьми, - заявил он присут-
ствующим. - И у каждого есть 
вера, что жизнь будет лучше. 
В наших силах сделать так, 
чтобы нам завидовали, зави-
довали, что мы живем в Рос-
сии. Россия дала мне все, и 
я должен этой стране. Я при-
шел отдавать долги. Это мой 
и наш общий долг - сделать 
так, чтобы наши дети и внуки 

были счастливы. Чтобы наши 
деды, которые боролись за 
наше будущее, жили достой-
но.

А боксер Николай Валуев 
сообщил, что ради политики 
готов завязать со спортом.

- Для меня лучшим резуль-
татом станет победа на выбо-
рах, - признался он.

Не только на съезде, но и 
в кулуарах участники демон-
стрировали свое хорошее 
настроение. А новость о ре-
шении тандема еще боль-
ше порадовала делегатов. У 
многих свалилась гора с плеч: 
наконец-то наступила желан-
ная определенность. Причем 
по тому сценарию, которого 
желало большинство.

Юлия ФРОЛОВА

ДОСЛОВНО

АТМОСФЕРА
СОПЕРЕЖИВАНИЯ
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Артисты держались вместе Братание

Свободных мест нет Александр Карелин берет слово

Российское казачество поддерживает партиюНиколай Валуев - заметная фигура на съезде Борис Грызлов направляется к трибуне

В едином порыве
Фоторепортаж корреспондента «Смены» 

Святослава Акимова со съезда «Единой России»
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Церковь одобрила 

решение Путина 
и Медведева

Русская православная церковь 
считает предложение президен-
та Дмитрия Медведева выдвинуть 
премьер-министра Владимира Пу-
тина на высший государственный 
пост примером нравственности в 
политике.

«Когда еще в истории России 
высшая власть в государстве пе-
редавалась так мирно, достойно, 
честно, по-дружески? Это настоя-
щий пример доброты и нравствен-
ности в политике, пример, которо-
му, по-моему, могут позавидовать 
не только наши предшественники 
и люди, жившие в советское вре-
мя, но и граждане большинства 
стран мира, включая те, которые 
пытаются нас учить», - сказал глава 
синодального отдела по взаимоот-
ношениям церкви и общества про-
тоиерей Всеволод Чаплин.

Либералы 
хотят «валить 

из этой страны»
«Это - худший для России сцена-

рий, это сценарий, который пред-
полагает гигантское бегство капи-
талов из страны и огромную волну 
эмиграции», - заявил по поводу 
предстоящего возвращения Влади-
мира Путина в Кремль маргиналь-
ный оппозиционер Борис Немцов, 
который в 90-х годах был одним из 
главных соратников Ельцина.

Буквально слово в слово, как по 
команде, те же слова вслед за Нем-
цовым начали повторять так назы-
ваемые блогеры. К вечеру субботы 
в Интернете поднялся страшный 
либеральный вой, общий смысл 
которого: «Надо валить из ЭТОЙ 
страны». Думается, что если тысяч 
пять - десять подобных нытиков (а 
больше их и нет) все-таки «свалят», 
НАШЕЙ стране будет только лучше.

У Дворковича 
«нет поводов 
для радости»

Помощник президента Дмитрия 
Медведева по экономической по-
литике Аркадий Дворкович в суб-
боту днем, после объявления о 
выдвижении Владимира Путина в 
качестве кандидата в президенты, 
написал в «Твиттере»: «Да уж, нет 
поводов для радости».

На вопрос одного из пользовате-
лей Интернета, почему он не при-
ехал на съезд «Единой России», 
Дворкович ответил: «На малой 
спортивной арене «Лужников» луч-
ше играть в хоккей».

Несогласные 
уйдут

Пресс-секретарь премьер-ми-
нистра России Дмитрий Песков 
за явил, что в правительстве в бу-
дущем произойдут существенные 
изменения, а те, кто не согласен 
с политикой «тандема», уйдут из 
коман ды.

«Тандем» однозначно продемон-
стрировал единство. Да, между 
его участниками возможны так-
тические нюансы и расхождения, 
но стратегически они едины. Есть 
кто-то, кто не согласен со стратеги-
ческими подходами «тандема». Он 
уйдет из команды», - сказал Песков 
в интервью «Русской службе ново-
стей».

РЕАКЦИЯ«Путину придется 
серьезно меняться»

Петербургские политологи -
о решении участников тандема

«Нашу страну 
можно поздравить!»

Так считают известные петербургские артисты

ВЫДВИЖЕНИЕ Владимира Пути-
на кандидатом в президенты для 
экспертного сообщества сюрпри-
зом не стало. Сюрпризом оказа-
лось решение назначить Дмитрия 
Медведева после мартовских 
президентских выборов на пост 
премьер-министра страны, а не на 
какую-то другую должность. О ро-
кировке «Медведев - Путин» раз-
мышляют известные питерские 
политологи.

Дмитрий ГАВРА:

- О том, что может случиться обрат-
ная замена - Путин снова станет пре-
зидентом, а Медведев - премьер-ми-
нистром, в экспертном сообществе 
говорили как о наиболее реальном 
варианте еще четыре года назад, в тот 
момент, когда Путин назвал имя сво-
его преемника. Однако в последнее 
время эта версия обсуждалась мало: 
если Владимира Владимировича по-
прежнему прочили в президенты, то 
Дмитрию Анатольевичу отводили дру-
гую должность, нежели должность 
председателя правительства. Как ока-
залось, зря.

Лично для меня стало большой не-
ожиданностью, что номинант на пост 
премьер-министра назван уже в сен-
тябре, за полгода до президентских 
выборов. Также сюрпризом являет-
ся то, что в предвыборном списке 
«Единой России» будет лишь одна 
фамилия - Дмитрия Медведева. По-
видимому, решено, что партия и так 
соберет голоса, которые ей принес 
бы Путин, окажись он во главе спи-
ска. Ведь после съезда стало ясно: он 

остается главным в российской по-
литике. Между тем фамилия Дмитрия 
Медведева во главе списка привлечет 
сторонников курса модернизации. 
Кроме того, действующий президент 
сможет собрать голоса представите-
лей более молодого электората.

Что касается будущего страны, те-
перь очевидно, что при Владимире 
Путине курс на модернизацию будет 
продолжен. Многие опасались, что 
он будет свернут в том случае, если 
Дмитрий Медведев займет позицию, 
не связанную с реальной властью. На 
практике получилось, что участники 
тандема, по-разному рассматривав-
шие идею модернизации (Путин под-
держивал курс на технократическую 
модернизацию, Медведев - на ком-
плексную), все-таки смогли найти не-
кую среднюю линию.

В то же время отмечу, что Россия в 
президентство Путина в 2010-е годы 
не будет такой, какой она была в 
2000-е. Владимир Владимирович сам 
признал необходимость обновления, 
в частности послал необходимые сиг-
налы «Единой России».

Нам всем предстоят не самые лег-
кие годы. Мировая экономика нахо-
дится на пороге рецессии, цены на 
нефть будут падать. Поэтому России 
придется продемонстрировать готов-
ность к мобилизационной версии мо-
дернизации. И вполне очевидно, что 
возможностей провести ее у Влади-
мира Путина больше - с его большим 
жизненным опытом, в частности, по 
выходу из кризиса начала 2000-х. В 
то же время очевидно, что прошлому 
- будущему президенту также придет-
ся серьезно меняться, чтобы соответ-
ствовать требованиям набирающего 
разбег XXI века. Так что сделанный 
выбор - это, можно сказать, только 
начало выбора. И ответа России на 
новые вызовы нового века.

Александр КОНФИСАХОР:

- То, что именно Владимир Путин 
пойдет на президентские выборы в 
2012 году, было давно предсказа-
но экспертным сообществом. Если 
рассматривать его действия с точки 
зрения правил ведения избиратель-
ной кампании, они идеально вписы-
ваются в эту стратегию. Речь идет не 
только об инициативах в социальной 
сфере, но и о создании Народного 
фронта. Вне избирательной кампа-
нии Фронт не имеет никакого смысла.

В то же время предложение на-
значить Дмитрия Медведева на пост 
премьер-министра также выглядит 
вполне логичным. Выбор был таков: 
оставить его в высшем руководстве 
страны или отправить на почетную, 
но малозначимую должность. Если 
бы случилось последнее, это бы оз-
начало, что действующий президент 
провалил возложенную на него мис-
сию, а проводимая им политика не 
соответствовала интересам стра-
ны. Поэтому Медведев должен был 
остаться в политике и продолжить те 
инициативы, которые им озвучива-
лись и начали реализовываться. Тем 
более что у Дмитрия Анатольевича 
есть влияние, возможности и авто-
ритет, которые сбрасывать со счетов 
нельзя. Это было бы разбазаривани-
ем ресурсов.

Система власти, на вершине кото-
рой остаются и Путин, и Медведев, 
выйдет на новый уровень и суще-
ственно обновится. Теперь, какой бы 
критике ни подвергалась предсто-
ящая рокировка, это уже не имеет 
никакого значения: страна движется 
вперед согласно провозглашенному 
ранее курсу, и так будет минимум де-
сять лет.

Записала
Ольга РЯБИНИНА

Михаил БОЯРСКИЙ,
народный 
артист России:

- Я поздравляю нашу страну! Всегда 
был за Владимира Владимировича. 
Каждый разумный человек понима-
ет, что Путин - единственно верный 
выбор, если мы хотим, чтобы Россия 
оставалась единой, уважающей себя 
страной.

Иван КРАСКО, 
народный 
артист России:

- Я давно этого ждал. Только такой 
ход политической жизни дает нам са-
мое главное - стабильность. Любой 
другой поворот событий расшаты-
вает общественное согласие. Я хочу, 
чтобы Россия вновь была мощней-

шей державой, как СССР. И именно 
Путин добился того, что Запад нас 
стал уважать так же, как раньше. Он 
дал им всем там понять, что они не с 
мальчиками имеют дело. Это самое 
главное достижение Путина.

Теперь Путин будет еще сильнее. 
Кстати, на Руси всегда настоящими, 
великими правителями были люди 
сильные - такие, как Иван Грозный 
или Петр Первый. Это судьба нашей 
огромной страны. Либерализм ее бы-
стро расслабляет, лишает собранно-
сти, ответственности.

Впереди у Путина, теперь уже во-
оруженного серьезнейшим опытом, 
- решение внутренних проблем Рос-
сии. Как раньше посмеивались: «Бла-
госостояние растет, а мы этого не 
замечаем». Теперь мы замечаем: да, 
растет. Но до сих пор не восстановле-
ны разваленные предшественниками 
Путина в 90-е годы промышленность, 
ремесла, образование, медицина. У 
нас практически нет среднего клас-
са - опоры государства. Многим по-
прежнему нелегко живется. Вот на 

все это Путину предстоит потратить 
силы души. Судя по тому, о чем Вла-
димир Владимирович говорил на 
съезде, главные проблемы страны он 
хорошо прочувствовал за последние 
годы. Будем в него верить. И пожела-
ем ему сил.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, 
заслуженная 
артистка России:

- Последовательность действий и 
слаженность команды, возможность 
довести свои планы до реализации 
- самое главное сегодня для нашей 
страны. И если Владимир Владими-
рович Путин вновь станет президен-
том и продолжит свою работу в поли-
тике и экономике, я буду очень рада, 
потому что я ему доверяю. Я, близкие 
и родные мне люди не раз убежда-
лись, какой это порядочный, честный, 
добрый и профессиональный чело-
век.

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

МНЕНИЯ
ЭКСПЕРТОВ

ПЕРВЫЕ
ОТКЛИКИ
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«Меня еще 
в детстве 

мама приучила 
мыть руки!»

На встрече с журналистами 
в Балтийском медиа-центре 
Григорий Явлинский заявил,

 что гордится своей 
незапятнанной репутацией

ЛИДЕР «Яблока» Гри-
горий Явлинский на ми-
нувшей неделе посетил с 
визитом Петербург. Этой 
осенью Григорий Алексе-
евич вернулся из полити-
ческого небытия и теперь 
снова охотно выступает на 
публике и блещет красно-
речием. В минувший чет-
верг он стал гостем Бал-
тийского медиа-центра на 
Каменно островском, 67.

О ПРЕДСТОЯЩИХ выборах 
в Госдуму и Законодательное 
собрание на встрече говори-
ли мало. Во-первых, закон 
еще не позволяет вести аги-
тацию в СМИ, а Явлинский 
- человек законопослушный. 
А во-вторых, журналистов, 
да и самого политика, инте-
ресовали более глобальные 
темы, например такая: поче-
му либеральная идеология в 
России потерпела крах?

- Это связано с тем, как в 
России были проведены ре-
формы, - уверенно заявил 
Григорий Алексеевич. - То, что 
в 1990-е называлось либе-
ральной идеологией, ничего 
общего с серьезным совре-
менным либерализмом на са-
мом деле не имело. Это было 
такое «реформаторство», ко-
торое имело два фундамен-
тальных основания: первое 
- цель оправдывает средства, 
второе - деньги важнее всего. 
Мы получили большевизм в 
чистом виде, который не счи-
тался с людьми, игнорировал 
их и полагал, что первона-
чальное накопление капитала 
всегда преступно. Фамилии 
этих людей вы прекрасно 
знаете. Прикрывал их Борис 
Николаевич Ельцин, который 
в делах страны вообще ни-
чего не понимал. Сегодня те, 
кто сумел тогда заработать 
огромные деньги, критикуют 
1990-е и пытаются показать, 
как все было ужасно. Дей-
ствительно, было ужасно, это 
правда. Но не им бы об этом 
говорить!

Явлинский за минуту из-
ложил всю историю страны 
в 1990-е - такой, какой она 
осталась в памяти российско-
го народа.

- В 1992 году в стране была 
гиперинфляция и прошла кон-
фискационная реформа, - на-
чал он. - В 1993-м - из танков 

расстреляли Белый дом. В 
1994-м - война на Кавказе. В 
1995-м - залоговые аукционы. 
В 1996 году - выборы, на кото-
рых Ельцин, имевший рейтинг  
5 процентов, вдруг получил 
54 процента. В 1997-м нача-
ла строиться пирамида ГКО, 
в 1998-м она рухнула. В 1999 
году начали взрываться дома 
- и так, пока не пришел Путин. 
Это мы называем либерализ-
мом и реформами? А ведь 
именно то, что я перечислил, 
осталось в головах у людей. 
Они это прекрасно помнят и 
возвращаться к старому не 
хотят...

Прокомментировал Григо-
рий Алексеевич и обвинения 
в свой адрес, которые часто 
звучали в последние годы и 
все громче раздаются сейчас. 
Дескать, он - политик в белых 
перчатках, который всегда хо-
тел оставаться чистеньким и 
боялся запачкать руки.

- Я по сей день уверен, что 
политику можно делать чис-
тыми руками, - эмоциональ-
но заявил Явлинский. - Меня 
еще в детстве мама приучила 
руки мыть. Есть элементар-
ные правила политической 
гигиены. Хотя и я не святой: 
как и все, хожу по земле, до-
пускаю ошибки, у меня быва-
ют свои проблемы. Но есть 
такие принципиальные вещи, 
через которые нельзя пере-
ступать.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

В общении с питерскими 
журналистами Явлинский 
был крайне откровенен

В ожидании выборов
Политические лидеры проявляют небывалую активность

ДЕМФЛАНГ

ПРОШЕДШИЙ в субботу 
съезд «Справедливой Рос-
сии» утвердил программу 
партии и предвыборный 
список. Первая «тройка» 
была известна заранее: в 
нее вошли Сергей Миро-
нов, Николай Левичев и Ок-
сана Дмитриева.

БОРЬБА с бедностью, кор-
рупцией, монополизмом в по-
литике - вот главные лозунги, 
с которыми «эсэры» пойдут на 
выборы. 

- Мы обсуждали нашу пред-
выборную программу пять 
месяцев, поэтому на съезде 
особых дебатов и дискуссий 
на этот счет уже не было, - 
рассказал «Смене» делегат 
съезда «Справедливой Рос-

сии» от Петербурга депутат 
ЗакСа Олег Нилов. - Поэто-
му можно сказать, что мы ее 
приняли в режиме третьего 
чтения. Программа, на мой 
взгляд, получилась очень 
удачная - читается как лите-
ратурное произведение.

Настроение у делегатов 
съезда было рабочее. Изме-
нений в программе не про-
изошло даже после того, как 
поступила главная полити-
ческая новость - о том, что 
Путин идет в президенты, а 
список «Единой России» воз-
главит Медведев.

- Планы нашей партии не 
меняются. Как мы были в оп-
позиции к «Единой России», 
так и остаемся. Надо разру-
шить монополию одной пар-
тии, - прокомментировал эту 
новость Сергей Миронов.

Со своим кандидатом на 

президентских выборах спра-
ведливороссы определятся в 
декабре. Пока же главная за-
дача - выборы в Думу.

- Генеральная цель нашей 
предвыборной программы 
- построение нового социа-
лизма XXI века, - продолжает 
Олег Нилов. - У нас есть чет-
кие и конкретные ориентиры 
- это модель социального го-
сударства, которое существу-
ет в Финляндии, Швеции и 
Германии. Она успешно опро-
бована социал-демократами 
Европы - даже ничего нового 
придумывать не надо!

Справедливороссы поста-
вили себе задачу взять ми-
нимум 15 процентов голосов 
избирателей на декабрьских 
выборах и таким образом 
почти вдвое улучшить свой 
прежний результат.

Ольга РЯБИНИНА

Есть желание разрушить 
монополию

«Справедливая Россия» собирается бороться 
с бедностью, коррупцией и единороссами

СОЦФЛАНГ

ГЕННАДИЙ Зюганов 
предсказуемо возгла-
вил федеральный список 
КПРФ. На предвыборном 
съезде коммунистов он пу-
скал критические стрелы в 
сторону «Единой России», 
призывал к национализа-
ции, обличал олигархов и 
стращал делегатов новой 
волной кризиса, который 
больно ударит по нашей 
стране, но поможет ком-
мунистам приобрести еще 
больше сторонников.

ПЕРЕД началом съезда 
КПРФ решила пополнить 
свои ряды. Десятки молодых 
людей стали членами партии, 
получив партийный билет 
лично из рук Зюганова. Так 
коммунисты продемонстри-
ровали, что организация по-
стоянно обновляется, а в бой 
за голоса избирателей идут 
не одни старики…

- На парламентских вы-
борах 2007 года наша пар-
тия получила чуть более 11 
процентов голосов, - заявил 
он. - Да, мы по-прежнему ут-
верждаем, что имели место 
массовые фальсификации 
и давление на граждан. Но 
было и другое. Цены на нефть 
зашкаливали под 150 долла-
ров за баррель. В кубышку 
золотовалютных резервов 
было заложено 600 милли-
ардов. Олигархия и бюро-
кратия купались в золоте. 
«Партия власти» вовсю игра-
ла на иллюзиях приближения 

сытой жизни и благополучия. 
Заплыв жиром, она уже не 
стеснялась выставлять напо-
каз свои толстые кошельки… 
Сейчас экономическая ситуа-
ция совсем другая.

КПРФ провозгласила ло-
зунг «От политической обо-
роны - к всенародному насту-
плению!». Основные пункты 
предвыборной программы 
- это национализация есте-
ственных монополий и сырье-
вых компаний, сокращение 
бюрократического аппарата, 
установление справедливой 
стоимости услуг системы 
ЖКХ (не больше 10 процен-
тов от зарплаты конкретного 
гражданина), а также выбор-
ность губернаторов. И конеч-
но, победа над «Единой Рос-
сией».

- У действующей власти два 
варианта - либо удерживать 

свои позиции до последней 
капли крови, либо идти под 
суд, - заявила с трибуны съез-
да летчик-космонавт Светла-
на Савицкая.

В первую «тройку» феде-
рального списка партии по-
мимо Геннадия Зюганова 
вошли адмирал Владимир Ко-
моедов и лидер молодежного 
крыла КПРФ Юрий Афонин. 
Большой сюрприз: под номе-
ром восемь в списке - быв-
ший полпред президента в 
СЗФО, бывший глава Госнар-
коконтроля Виктор Черкесов.

Юлия ФРОЛОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Детальный анализ пред-
выборных списков всех 
партий, которые будут уча-
ствовать в думских выбо-
рах, - в следующем номере 
«Смены».

В бой пойдут 
не одни старики

В предвыборном списке КПРФ очень много молодежи

КОМФЛАНГ



В ТО ВРЕМЯ как Европа 
еще надеется спасти евро, 
в России начали оплаки-
вать рубль, курс которого 
по отношению к ведущим 
мировым валютам упал на 
минувшей неделе до от-
метки двухлетней кризис-
ной давности. Фактически 
это означает, что вторая 
волна кризиса нас уже на-
крыла - с народной, диле-
тантской, точки зрения.

А КАК ИНАЧЕ? Для нас, ря-
довых российских граждан, 
кризис, будь он хоть миро-
вым, хоть внутренним, выра-
жается не в количестве функ-
ционирующих банков и их до-

ходах или потерях, а в курсе 
рубля, зарплатах и ценах в 
магазинах.

Наступающий кризис куда 
глобальнее и опаснее того, 
что случился в 2008-м. Пото-
му как тогда, словно пузыри, 
лопались банки, а сейчас ло-
паются целые государства, 
сами и создавшие современ-
ную порочную банковскую 
систему. Вот Грецию от не-
избежного дефолта отделя-
ют буквально считаные дни. 
На днях в Вашингтоне состо-
ялась встреча финансовых 
лидеров G20, на которой со-
бравшиеся фактически ре-
шили - спасать Грецию уже 
поздно, хотя вслух об этом 
сказали в более мягких выра-
жениях.

По большому счету в гло-

бальном смысле крах Греции 
не так страшен - это малень-
кая страна, и ее долги не соз-
дадут для европейских бан-
ков смертельных проблем. Ну 
доходы их сократятся - ерун-
да. Вот если начнется эффект 
домино и вслед за Грецией 
начнут отдавать концы дру-
гие, тогда Европа и евро по-
лучат мат. От самих себя. А 
вероятность такого развития 
событий весьма высока. Хотя 
бы потому, что стран-доноров 
в Старом Свете - единицы, а 
терпящих бедствие - десятки.

Ну а у нас вовсю развива-
ется кризис. Более 32 рублей 
за доллар, более 43 - за евро. 
Поздно хранить деньги в сбе-
регательной кассе, если они, 
конечно, у вас были.

Максим ТАЛАНОВ
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Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Мы не в Токио, дорогая редакция! Это там приходят к 

власти в политике или в бизнесе люди с чувством огромной 
социальной ответственности. А у нас стыд и совесть - каче-
ства, чаще препятствующие попаданию на большую долж-
ность. И это подтвердит каждый, кому приходилось сталки-
ваться с любыми управленческими структурами.

Юрий МАМИН, 
режиссер:
- Они просто боятся оставить народ без управления - ведь 

повеситься пришлось бы большинству, если бы их мучила 
совесть за происходящее.

Олег КОРЯКИН, 
председатель петербургского комитета партии
«Патриоты России»:
- А потому, что веревка нужна о-о-очень длинная и пере-

кладина чрезвычайно крепкая. Ведь кандидатов немало. Я 
бы присмотрелся в первую очередь к руководителям об-
разовательной сферы: бесконечными экспериментами они 
сводят на нет когда-то лучшую систему образования в мире.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Максима СМАГИНА

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (КПРФ):
- Затевают все это те же силы, которые разрушили нашу 

великую Родину. Им не терпится добить самодостаточное 
государство. Их абсолютно не устраивает то, что Белорус-
сия обеспечила себе продовольственную независимость, 
построила огромные агрокомплексы. Запад хочет поста-
вить и эту страну на колени, чтобы она обнищала и стала 
очередным рынком сбыта их третьесортного товара.

Сергей ЦЫПЛЯЕВ, 
политолог, в 90-х - полномочный представитель
 президента Ельцина по Санкт-Петербургу:
- Я бы не стал искать никаких кукловодов, кроме самого 

Александра Григорьевича Лукашенко, который довел ситу-
ацию до того, что люди выходят на улицу протестовать.

Владимир БОРТКО, 
режиссер:
- Если бы вышло двести тысяч человек, я бы поверил, что 

это волеизъявление народа. А несколько десятков - верная 
примета получения нового транша из-за рубежа.

ОРГАНИЗАЦИЯ под названием «Революция через 
социальную сеть» призвала жителей Белоруссии к 
акциям протеста. По ее сценарию в обозначенное 
время по сигналу через Интернет население долж-
но выйти на центральные площади городов.

Кто, по-вашему, кукловодит 
«цветными революциями»?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

ПРЕЗИДЕНТ крупной японской железнодорожной 
компании Наотоси Накадзима покончил с собой 
после крушения в тоннеле поезда. Бизнесмен не 
смог пережить мук совести: в аварии пострадали 
более 40 человек…

Почему никто из наших чиновников, 
ответственных за катастрофы, 

никак не повесится?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

«ПОЗДРАВЛЯЮ вас! Это 
действительно важное со-
бытие!» - сказал Валентине 
Ивановне Дмитрий Анато-
льевич после того, как Ва-
лентину Ивановну избра-
ли председателем Совета 
Федерации. «Настроение 
отличное! Желание рабо-
тать есть!» - с радостной 
улыбкой ответила Дмит-
рию Анатольевичу Вален-
тина Ивановна.

ВПЕРВЫЕ в истории Рос-
сии председателем Совета 
Федерации стала женщи-
на - экс-губернатор Петер-
бурга Валентина Матвиенко. 
140 голосов «за», 1 «воздер-
жался» (это была сама Вален-
тина Ивановна), 0 - «против» - 
таковы итоги голосования по 
ее кандидатуре. Заняв третий 
пост во властной иерархии, 
Матвиенко пообещала «рабо-
тать засучив рукава».

Работы у экс-главы Петер-
бурга теперь и вправду не-

початый край. Первым делом 
она намерена избавить Совет 
Федерации от ярлыка органа, 
который, по мнению многих, 
просто штампует законы. А 
это будет непросто.

- Основная функция Совета 
Федерации - быть фильтром 
для всех законов, которые 
принимаются Государствен-
ной думой, чтобы не прохо-
дили неподготовленные или 
противоречащие Конститу-
ции законы, - подчеркнула 
Валентина Матвиенко.

За дело экс-губернатор 
Петербурга взялась со свой-
ственной ей энергией. Из-
бравшим ее сенаторам она 
сообщила, что в скором вре-
мени подготовит и внесет в 
Госдуму законопроект, совер-
шенствующий порядок фор-
мирования верхней палаты 
парламента. В частности, он 
будет предусматривать сни-
жение зависимости членов 
Совета Федерации от регио-
нов. Ведь сегодня многие се-
наторы находятся под посто-
янной угрозой увольнения: 
мало ли что случится там, от-

куда тебя делегировали?
Еще одна задача для нового 

спикера - расширение круга 
полномочий регионов и муни-
ципалитетов. Для этого нужно 
провести корректировку на-
логовой и бюджетной систем. 
Собственно, речь идет о пре-
словутой децентрализации, 
о которой в последнее время 
так много говорил президент 
Дмитрий Медведев.

Валентина Матвиенко упо-
мянула, что полученный в 
Петербурге опыт очень при-
годится ей на новом месте 
работы.

- После восьми лет в окопе, 
на земле, я понимаю меха-
низмы взаимодействия реги-
онов с центром, - сообщила 
она.

Правда, у петербуржцев это 
заявление вызвало опреде-
ленное недоумение. Ведь не-
задолго до отъезда в Москву 
Валентина Матвиенко с гор-
достью говорила, что город-
ские власти вышли из окопов. 
Тогда, правда, речь шла о пе-
реговорах с градозащитника-
ми…

Юлия ФРОЛОВА

Матвиенко стала 
членом Совета 
безопасности

ВО ВРЕМЯ встречи с Вален-
тиной Матвиенко Дмитрий 
Медведев сообщил, что своим 
указом включил ее в состав 
Совета безопасности. «Очень 
рад, что в нашем сугубо муж-
ском коллективе наконец по-
явится женщина!» - с улыб-
кой сообщил он.

КСТАТИ

Третий пост страны 
принят

У нового председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко - отличное настроение

НАЧАЛОСЬ!

В Греции больше 
ничего нет

Кризис в нашей стране стартует раньше, 
чем дефолт в Европе?

Пока что Валентина Ивановна чувствует себя 
в Совете Федерации как в цветнике

ЗА РАБОТУ!



Панорама недели:26 сентября 2011 года8
Губернатор пообещал 

восстанавливать святыни
В день празднования 200-летия 

Казанского кафедрального собора 
Георгию Полтавченко вручили церковный орден

В ДЕНЬ Рождества Пре-
святой Богородицы в Пе-
тербурге отмечали еще 
одну важную дату - Казан-
скому кафедральному со-
бору исполнилось 200 лет. 
По такому случаю в наш го-
род на торжественную ли-
тургию приехал патриарх 
Кирилл, а на поклонение 
верующим вынесли самую 
главную святыню храма, 
ради хранения которой, 
собственно, и был в свое 
время построен собор, - 
чудотворную Казанскую 
икону Божией Матери.

ОБРАЗ, украшенный цве-
тами, поместили на паперти 
собора, а очередь желающих 
поклониться и прикоснуться 
к святыне растянулась от вхо-
да в храм до Невского про-
спекта!

- Когда у меня сын уехал 
служить в Чечню, я приходила 
к этой иконе, молилась Бо-
городице, чтобы сохранила, 
сберегла его, и он действи-
тельно благополучно вер-
нулся домой, - рассказала 
«Смене» одна из прихожанок, 
Лидия Андреевна. - Казан-
ский собор не зря считается 
также местом воинской сла-
вы - здесь Кутузов молился за 
успешный исход войны 1812 
года. И в народе считают, что 
образ Богородицы, который 
хранится здесь, помогает 
воинам и защитникам Оте-
чества. Да и я сама рядом с 
иконой лучше себя чувствую, 
почти не мучаюсь болью в су-
ставах…

Тем временем внутри хра-
ма тоже было море народа. 
Горожане с раннего утра при-
ходили сюда, чтобы поуча-
ствовать в праздничной ли-
тургии. Слушатели Духовной 
семинарии, представители 
службы безопасности и даже 
казаки следили за порядком в 
соборе - все усиленно готови-
лись к приезду патриарха Ки-
рилла. Ковровую дорожку, по 
которой должен был пройти 
глава Русской православной 
церкви, усыпали цветочными 
лепестками, а важного гостя 
встречал митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский 
Владимир. Туристы из Герма-
нии, которые по счастливой 
случайности в этот день тоже 
попали в собор, долго не хо-
тели уходить, вслушиваясь в 
пение двух хоров, участвовав-
ших в богослужении. Под ку-
полом Казанского голоса по-
ющих сливались в великолеп-
ное, очень чистое звучание!

Вместе с патриархом Ки-
риллом на литургию приехал 
и губернатор Петербурга Ге-
оргий Полтавченко. Уже после 
службы патриарх вручил ему 
орден Святого благоверного 

князя Даниила Московского 
I степени за восстановление 
Курской Коренной пустыни 
(эту обитель Полтавченко по-
могал реставрировать, когда 
был полпредом в Централь-
ном федеральном округе). 
Надо сказать, это уже далеко 
не первый православный ор-

ден нынешнего губернатора. 
И видимо, не последний! Как 
заверил Георгий Полтавчен-
ко, он планирует активным 
образом участвовать в вос-
становлении православных 
святынь Петербурга.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЮБИЛЕЙ

Патриарх Кирилл провел литургию в стенах собора

Людской поток растянулся до Невского проспекта

У нового губернатора Петербурга не чиновничий взгляд
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«Он жил на бегу 
и никогда 

не жаловался!»
Петербург простился с ведущим российским 
астрофизиком Андреем Финкельштейном

СКОНЧАЛСЯ один из са-
мых ярких представителей 
российской астрономиче-
ской науки - директор Ин-
ститута прикладной астро-
номии РАН петербуржец 
Андрей Финкельштейн. 
Самым большим научным 
достижением Финкель-
штейна коллеги считают 
программу строительства 
нескольких телескопов, в 
том числе огромного со-
временного радиотелеско-
па с чашеобразной антен-
ной под Петербургом.

- АНДРЕЙ Михайлович был 
совершенно неординарным 
человеком, - вспоминает 

Надежда Шуйгина, канди-
дат физико-математических 
наук, ученый секретарь Ин-
ститута прикладной астро-
номии РАН. - С его энергией 
и упорством наш институт 
даже в тяжелейшие для оте-
чественной науки 90-е годы 
процветал. Нам никогда не 
задерживали зарплату, и, 
несмотря на все кризисы, 
мы строили наши телеско-
пы, развивались, проводили 
научные исследования, уча-
ствовали во множестве меж-
дународных астрономиче-
ских программ. Он жил очень 
активно, все на бегу - на бегу 
работал, на бегу и умер. При 
этом он никогда нам не жало-
вался на болезни, трудился 
до последнего момента. В 
августе он принимал актив-

ное участие в подготовке кон-
ференции, которая пройдет в 
нашем институте в октябре, а 
потом лег в больницу на опе-
рацию. Знаю, что у него было 
тяжелое заболевание, и если 
он решился на операцию, 
значит, другого выхода про-
сто не оставалось. Но было 
уже слишком поздно…

- Уход Андрея для нас стал 
неожиданным и шокирую-
щим. Мы запомнили его как 
улыбающегося оптимиста, 
полностью увлеченного на-
укой, - отметил в беседе с 
корреспондентом «Смены» 
старший научный сотрудник 
Пулковской обсерватории, 
вице-президент Астрономо-
геодезического объединения 
РФ Сергей Смирнов.

Юлия ЛИ

УТРАТА

Дмитрий ШАГИН, 
художник:
- Гламурная дама может научить только гламуру, разъеда-

ющему психику ребенка. Я возмущен тем, что в последнее 
время гламур и попса озверело стремятся завоевать все 
художественное пространство: тут вам и «Алые паруса», и 
нескончаемые аляповатые праздники, и Академия песни 
Пугачевой... Все это категорически не к лицу нашему стро-
гому городу. Да и неприлично: люди-то живут тяжело, а ря-
дом - такой разгул!

Иван АРЦИШЕВСКИЙ, 
специалист в области этикета и протокола:
- Мы сегодня строим будущее России. И вместо того что-

бы ворчать на власть, надо самим действовать. Раз Волоч-
кова пытается сделать хоть что-то, пусть делает. Дай бог, 
чтобы ее школа принесла пользу стране.

Евгений ГАНЕЛИН,
 актер:
- Волочкова - человек опытный, и, надеюсь, она пригласит 

правильных людей для преподавания актерского мастер-
ства и этикета. Иначе может получиться весьма своеобраз-
ная подача материала... А вообще я всегда рад открытию 
новых, всяких и разных школ и студий: в нашем деле шелуха 
быстро отлетает, а настоящее остается надолго.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Мошенникам, обманщикам и хамам. А все остальные 

вполне могут торговать.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель Ассоциации малого бизнеса
Петербурга в сфере потребительского рынка:
- Меня больше волнует не то, кто за прилавком, а то, что 

на прилавке. Хочется, чтобы квоту иностранных продуктов 
уменьшали год от года, поддерживая отечественного про-
изводителя.

Вадим ВОЙТАНОВСКИЙ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Тем, кто не соблюдает санитарных норм. И я бы не стал 

делать тут упор на гражданство или национальность. Если 
продавцам будут платить хорошую зарплату, то на эти ме-
ста пойдут петербуржцы и вопрос, может быть, решится 
сам собой.

В МАГАЗИНАХ и на рынках Петербурга скоро будут 
торговать только граждане России: в правитель-
стве страны обсуждается новая норма, согласно 
которой квота для мигрантов в сфере розничной 
торговли будет сведена к нулю.

Кому не место 
за питерским прилавком?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

В МОСКВЕ начала работать «Школа искусств Ана-
стасии Волочковой». В программе занятий скан-
дально известной балерины, известной своими от-
кровенными фотосессиями, - изучение хореогра-
фии, актерского мастерства и… этикета.

Чему научит детей Волочкова?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Багненко «загипнотизировал» Тюльпанова

КАК УЖЕ рассказывала 
«Смена», безоговорочную 
победу на праймериз «Еди-
ной России» в Петербур-
ге одержал директор НИИ 
скорой помощи Сергей 
Багненко. Поздравить его 
и вручить памятную грамо-
ту в институт на минувшей 
неделе приехал председа-
тель Законодательного со-
брания, главный городской 
единоросс Вадим Тюльпа-
нов. В ходе визита он при-
знался, что Багненко его… 
загипнотизировал.

НА ВСТРЕЧУ с Вадимом 
Тюльпановым собрались ру-
ководители ведущих клиник 
НИИ скорой помощи. Все они 
просили спикера ЗакСа об 
одном - помочь начать стро-
ить второй корпус медицин-
ского учреждения. Он изна-
чально был заложен в проект 
НИИ скорой помощи, но в по-
следние два десятилетия на 
него не хватало средств.

- Потребность во второй 
очереди продиктована вовсе 
не тем, что мы лечим недо-
статочное количество паци-
ентов, - горячо убеждал высо-
кого гостя Сергей Багненко. 
- Дело в том, что площади, на 
которых мы работаем, не со-
ответствуют санитарно-эпи-
демиологическим нормам.

Директор НИИ скорой по-
мощи очень эмоциональ-
но говорил на многие темы, 
связанные с медициной, - о 
модернизации здравоохра-

нения, качестве медицинских 
услуг, эффективном исполь-
зовании ресурсов. Под конец 
Вадим Тюльпанов, кажется, 
не выдержал такого напора.

- Теперь я понимаю, почему 
Багненко стал победителем 
праймериз, - заявил он при-
сутствующим. - Он ведь про-
сто гипнотизирует...

- Надеюсь, это все-таки не 
гипноз, а хорошая аргумента-
ция, - скромно заметил Сер-
гей Федорович.

Журналистов больше всего 
интересовал вопрос, готов 
ли Багненко пойти работать в 
Думу в случае победы на вы-
борах (напомним, он входит в 
первую тройку регионального 
списка «Единой России»). Од-
нако, судя по всему, директор 
НИИ скорой помощи с этим 
пока не определился - он упо-
вает на волю партии.

- Если скажут, что так меня 

использовать наиболее эф-
фективно, - значит, буду в 
Думе, - заявил он. - Хотя я, 
конечно же, оперирующий 
хирург и думаю, что моя роль 
как врача-практика еще не 
исчерпана.

Для Вадима Тюльпанова 
победитель праймериз про-
вел небольшую экскурсию 
по зданию НИИ скорой по-
мощи. Председатель ЗакСа 
посетил отделение хирургии, 
ожоговый центр, центр теле-
медицины и операционную. 
Вадим Альбертович увиден-
ным остался доволен и даже 
по обещал взять проектирова-
ние второй очереди института 
на особый контроль. Правда, 
конкретные сроки строитель-
ства никто назвать не решил-
ся - видимо, это дело весьма 
отдаленного будущего.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПЛАНОВ  
ГРОМАДЬЕ

Медикам стало тесно
Директор НИИ скорой помощи Сергей Багненко 

попросил у «Единой России» помощи 
в строительстве второго здания института
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Путь к мечте 

длиною в 35 лет
Космонавт Андрей Борисенко считает себя везучим человеком

В ДЕТСТВЕ, зачитыва-
ясь рассказами об отваж-
ных межпланетных путе-
шественниках, он решил, 
что обязательно полетит в 
космос. И обещание, дан-
ное самому себе, сдержал. 
Правда, для этого потре-
бовалось неимоверное ко-
личество усилий и 35 лет 
упорной работы!

Петербуржец Андрей Бо-
рисенко очень последова-
тельно шел к своей цели. 
Окончил физико-матема-
тическую школу, несколько 
лет учился в Юношеском 
клубе космонавтики, по-
ступил в Военмех (а это 
известная кузница кадров 
для космической отрасли), 
потом долгое время рабо-
тал в Ракетно-космической 
корпорации «Энергия» и в 
Центре управления поле-
тами. В 2003 году Борисен-
ко смог попасть в отряд, 
где готовят будущих кос-
монавтов, а полгода назад 
он наконец полетел в свою 
первую орбитальную экс-
педицию на МКС! Благопо-
лучно вернулся на родную 
Землю и рассказал «Сме-
не» о своих космических 
впечатлениях.

Миф 
о Великой 

Китайской стене
- Андрей, вы так долго 

шли к своей цели. Полет в 
космос того стоил?

- Знаете, когда я прилетел 
на Международную космиче-
скую станцию и посмотрел в 
иллюминатор, я сказал себе: 
«В космос стоит летать хотя 
бы ради того, чтобы увидеть 
Землю со стороны!» Наша 
планета с расстояния 400 ки-
лометров - это необыкновен-
но красивое, завораживаю-
щее зрелище. Это невозмож-
но передать словами! Даже 
фотографии и видеосъемки 
не передают и десятой доли 
всей красоты!

- Что-то удивило вас во 
время наблюдений за пла-
нетой?

- Для меня стало сюрпри-
зом, что объекты на Земле 
очень хорошо видны невоору-
женным глазом. Вплоть до от-
дельных кораблей и танкеров. 
А вот Великая Китайская сте-
на, про которую часто гово-
рят, что она должна быть вид-
на из космоса, на самом деле 
не различается! Дело в том, 
что стена сливается с общим 
фоном земной поверхности, 
она не контрастна. Кстати, как 
и египетские пирамиды, кото-

рые трудно выделить на фоне 
песка. И только когда солнце 
находится низко над горизон-
том, мы можем их найти по 
тени, которую пирамиды от-
брасывают.

- А о чем говорят космо-
навты на орбите в свобод-
ное от работы время?

- В основном - все равно 
о работе! А дальше обычно 
болтаем о своих увлечениях. 
Я вот люблю путешествия на 
автомобиле и рыбалку. Жаль, 
что времени на хобби почти 
нет. Поэтому удочку в руках 
держу довольно редко, но при 
возможности всегда стара-
юсь выбраться на тихие реч-
ки, озера или на наш Финский 
залив.

Когда душа 
просит 
душа

- Бывало, что вы скучали 
на МКС?

- Понимаете, вся наша про-
фессия в целом - это продол-
жение наших интересов. Мы 
прилетаем на станцию ра-
ботать и получаем огромное 
удовольствие от космическо-
го полета. Конечно, мы скуча-
ем по нашим близким и род-
ным, также скучаем иногда 
по самым привычным, обы-
денным мелочам. Например, 

по душу и бане! Ведь на МКС 
водяного душа нет, там можно 
только обтираться дезинфи-
цирующими и увлажняющими 
полотенцами и салфетками. 
Поживешь в таком режиме - 
и через несколько месяцев 
совершенно по-другому оце-
ниваешь простые вещи! Это 
же такое удовольствие, когда 
по тебе течет вода, причем 
эту воду не надо экономить и 
она теплая! А еще, безуслов-

но, очень приятно получать с 
Земли фильмы и книги, зака-
занные нами по радиоканалу. 
Я, например, в космосе смот-
рел фильм «31 июня» - это 
очень хороший старый совет-
ский музыкальный фильм. А 
из книг заказывал произведе-
ния Станислава Лема и бра-
тьев Стругацких.

- Да, нам ваша мама гово-
рила, что вы с детства лю-
бите научную фантастику...

- В свое время фантастика 
сыграла немалую роль в фор-
мировании моих желаний и 
подтолкнула меня к решению 
стать космонавтом. Навер-
ное, мне попались очень хо-
рошие книги...

- Какие произведения вам 
больше всего нравились?

- Это рассказы Станислава 
Лема о звездном навигаторе 
Пирксе, «Лунная радуга» Сер-
гея Павлова и «Трудно быть 
богом» братьев Стругацких. 
Кстати, в тяжелых ситуациях, 
когда я все-таки сомневался в 
том, что мне удастся задуман-
ное, книги очень поддержива-
ли меня. Я равнялся на лю-
бимых персонажей, старался 
быть похожим на них. А в этих 
книгах описывались сильные 
духом люди. И мне приходи-
лось соответствовать.

Второй шанс
- Андрей, вам через мно-

гое пришлось пройти, что-
бы воплотить свою мечту. 
Случались моменты насто-
ящего отчаяния, когда руки 
опускались и сил не было 
бороться дальше?

- Безусловно, я покривлю 
душой, если скажу, что не 
было таких моментов. Иногда 
я думал, что вот и все, пора 
заканчивать, не вижу пер-
спектив - уперся в стену и нет 
возможности ее преодолеть! 
Сложнее всего было, ког-
да я не мог успешно пройти 
какие-то медицинские тесты. 
Ведь здоровье для космонав-
та - это главное. Будь ты хоть 
семи пядей во лбу, но если 
здоровье подводит, в кос-
мос тебя не отправят. Однако 
сложности, которые у меня 
возникали со здоровьем, по-
лучалось со временем испра-
вить.

- Знаю, что в начале 90-х 
годов, когда вы подали за-
явку на вступление в отряд 
космонавтов, произошла 
какая-то ошибка в меди-
цинских анализах и отбор 
по состоянию здоровья вы 
не прошли...

- Там была не ошибка, а 
спорный диагноз. У меня об-
наружили особенность орга-
низма, которая не позволяла 
мне пройти в отряд по суще-
ствовавшим тогда критериям 
отбора. Но потом, несколько 
лет спустя, критерии немно-
го изменились, и выяснилось, 
что моя особенность позволя-
ет двигаться вперед. Поэтому 

«Наша планета 
с расстояния 
400 километров 
- это необыкно-
венно красивое, 
заворажи-
вающее 
зрелище. 
Это невозможно 
передать 
словами! 
Даже 
фотографии 
и видеосъемки 
не передают 
и десятой 
доли всей 
красоты!»

Андрей Борисенко счастлив: он - на Международной космической станции

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА



я считаю себя удачливым, ве-
зучим человеком. Я сам себя 
убедил в том, что мне обяза-
тельно повезет и что хотя бы 
в последний момент я смогу 
добиться своего! Так оно и по-
лучилось… Но второго шан-
са мне пришлось ждать еще
10 лет. Тогда, в 90-х годах, 
очень долго не было новых 
наборов в отряд космонавтов 
- время, сами понимаете, вы-
далось тяжелое.

«Идти к цели, 
пока хватит сил»

- А ваш сын не хочет так 
же, как папа, стать космо-
навтом?

- Сложно сказать. У сына 
есть интерес к технике, ави-
ации, космонавтике, но вы-
льется ли этот интерес в спе-
циальность, я не знаю. Это 
черта нашего времени - мо-
лодые ребята определяются 
с профессией намного позже, 
чем мы в 70 - 80-х годах. Вот и 
он пока не определился, чем 
на самом деле хочет зани-
маться. Но, вспоминая путь, 
который пришлось пройти, 
чтобы полететь в космос, я 
не уверен, что для него это 
подойдет. Космонавтам при-
ходится от многих вещей от-

казываться.
- От каких, например?
- Почти все время уходит на 

работу. В любом случае это не 
восьмичасовой рабочий день. 
Утром идешь на работу, там 
тренировки, учеба, обследо-
вания, потом вечером воз-
вращаешься домой и сразу 
после ужина опять садишься 
за конспекты, книги... И так 
почти каждый день. Но это, 
конечно, не самое трудное. 
Помню, как тяжело было в 
безденежные 90-е годы, ког-
да казалось, что государству 
космонавтика больше не нуж-
на. Я тогда работал в Центре 
управления полетами и ви-
дел, что многим нашим спе-
циалистам приходилось ис-
кать другие источники дохо-
да. Причем мы на подработ-
ках зачастую получали в разы 

больше, чем в ЦУПе! И неко-
торые коллеги в итоге так и 
ушли на более хлебные ме-
ста.

- А вы не хотели уйти?

- К счастью, у меня не было 
обстоятельств, которые выну-
дили бы меня в трудное время 
уйти на более высокооплачи-
ваемую работу. Я решил, что у 
меня есть цель и я буду идти 
к ней, пока хватит сил. Сил 
хватило, чтобы идти, не сво-
рачивая.

- Где подрабатывали?
- В компьютерной сфере. 

Но не всем, к сожалению, 
так везло. Кто-то занимался 
извозом, кто-то торговал на 
рынке - люди выживали как 
могли... Но в основном наши 
специалисты подрабатывали 
в высокотехнологичных об-
ластях.

Космическая 
отрасль 

обязательно 
восстановится

- В последнее время кос-
мические проекты пресле-
дуют неудачи. Спутники 
при запусках падали, кос-
мический грузовик «Про-
гресс». Как вам кажется, в 
чем причина?

- Это, конечно, очень гло-
бальный вопрос. Но, как лич-
но мне видится ситуация, 
многие неудачи, которые сей-
час происходят, это, говоря 
по-ракетному, «импульс по-
следействия» тех проблем, 
которые у нас были в 90-х 
годах. Тогда важные техноло-
гические связи и цепочки ока-
зались разорваны, на многих 
промышленных предприятиях 
образовались бреши в кадро-
вом составе. Вот вам такой 
пример. Мы сталкиваемся с 
тем, что часть аппаратуры на 
МКС сейчас вырабатывает 
свой ресурс, ее нужно ме-
нять. Но производитель, ко-

торый делал эту аппаратуру 
раньше, сейчас произвести 
ее не может! Уже нет кадров - 
кто-то ушел на пенсию, кто-то 
умер. И мы вынуждены искать 
нового производителя. Дру-
гая компания берет чертежи, 
пытается по ним сделать при-
бор, а прибор не работает! 
Когда начинаем разбираться, 
выясняется, что есть какие-то 
мелкие нюансы, которые не 
описаны в основной докумен-
тации. Их годами держали в 
уме люди, которые раньше 
этот прибор изготавливали.

- В этом году, когда 
праздновали 50-летие по-
лета Юрия Гагарина, власти 
много говорили о том, как 
важно возрождать косми-
ческую промышленность и 
что в нее будут вкладывать-
ся большие средства…

- Конечно, деньги нужно 
вкладывать в отрасль, но сами 
по себе они не могут мгновен-
но принести результат. Есть 
хороший фильм «Мертвый се-
зон», и там один персонаж го-
ворит другому: «Если вместе 
собрать девять беременных 
женщин, ребенок не родится 
через месяц!» Это тот самый 
случай. Вложенные деньги 
дадут отсроченный эффект. 
С одной стороны, их сейчас 
нельзя не вкладывать, потому 
что иначе мы рискуем вообще 
потерять космическую про-
мышленность! Но, с другой 
стороны, нужно время, чтобы 
восстановить утерянные тех-
нологические цепочки. Неко-
торые из них уже восстанов-
лены, но с использованием 
методов и решений, которые 
до конца не отработаны. При-
ходится отрабатывать опыт-
ным путем. А опытный путь в 
космонавтике - дело риско-
ванное. К сожалению, другого 
варианта нет. Думаю, сейчас 
мы в ряде ситуаций вынужде-
ны повторно проходить путь, 
который прошли в 50 - 60-х 
годах, когда создавалась тех-
ника, используемая в космо-
се сейчас. Но я уверен: если 
правительство в дальнейшем 
будет хорошо финансировать 
космическую отрасль, уделять 
внимание подготовке кадров, 
если у нас будет стабильность 
в стране, то все восстановит-
ся. Это закон развития техно-
логии. Нужны деньги, время и 
квалифицированные люди.

Беседовала Юлия ЛИ
Фото из семейного архива 

Андрея Борисенко
и из архива Роскосмоса
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Трапеза на МКС. В меню у космонавтов - яблочный пирог День рождения на орбите. Именинника Борисенко тянут за уши

На Земле Андрея ждала неземная 
и очень любимая жена

Сын космонавта тоже проявляет интерес 
к технике, авиации и космонавтике

«Если правительство в дальнейшем 
будет хорошо финансировать 
космическую отрасль, уделять 
внимание подготовке кадров, если 
у нас будет стабильность в стране, 
то все восстановится. Это закон 
развития технологии. Нужны деньги, 
время и квалифицированные люди».

«Помню, как тяжело было 
в безденежные 90-е годы, 
когда казалось, что государству 
космонавтика больше не нужна. 
Я тогда работал в Центре управления 
полетами и видел, что многим нашим 
специалистам приходилось искать 
другие источники дохода. Причем 
мы на подработках зачастую 
получали в разы больше, чем в ЦУПе! 
И некоторые коллеги в итоге ушли». 
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Сначала - «Небо желаний», 
потом - зарево пожаров?

Китайские огненные фонарики 
стали опасным оружием в руках подростков

ПЕТЕРБУРГ захлестнула 
волна флешмобов. Одно 
бессмысленное мероприя-
тие сменяет другое, и кон-
ца этому не видно: водные 
битвы с туристами, бои по-
душками, проход по Нев-
скому в одеялах... Пользы 
в них нет никакой, вреда, 
как еще недавно казалось, 
тоже. Однако организато-
ры подобных акций, похо-
же, совсем потеряли чув-
ство реальности. Недавно 
на Марсовом поле они ор-
ганизовали массовый за-
пуск китайских огненных 
фонариков, назвав это ме-
роприятие «Небом жела-
ний». То, что малолетние 
участники акции (а в ней 
приняли участие несколько 
сотен человек!) не спали-
ли пол-Петербурга, можно 
считать чудом...

Не фонарик, 
а огнедышащий 

дракон!
Организатором этих чуда-

коватых, а порой и опасных 
акций является хорошо из-
вестный в молодежной тусов-
ке человек - 24-летний Анато-
лий Коптев. Этот юноша орга-
низовал свое пиар-агентство 
и провозгласил идею: сделать 
Петербург столицей флешмо-
бов. Не за бесплатно, разуме-
ется, - практически каждая 
такая акция кем-то хорошо 
оплачивается и приносит Коп-
теву неплохой доход. И за-
тея с китайскими огненными 
фонариками, как мы предпо-
лагаем, не исключение. При-
гласив на несанкционирован-
ное массовое мероприятие 
молодежь, ее организаторы 
решили попутно продавать 
запускаемую в небо продук-
цию, причем по ценам, пре-
вышающим среднерыночные. 
Правда, нелегальную торгов-
лю смогла пресечь милиция…

Однако проблема не толь-
ко в этом - в стране дикого 
капитализма каждый зараба-
тывает как может, и Коптев 
здесь не исключение. Ос-
новная проблема в том, что 
опасность массового и не-
контролируемого запуска ог-
ненных фонариков, похоже, 
им просто не осознается. Это 
пиротехническое изделие по-
явилось в продаже совсем 
недавно и пока не успело 
привлечь внимание контро-
лирующих органов. Однако 
в российских регионах и в 
странах Европы огненные фо-
нарики уже вызывали пожары 
и даже приводили к гибели 
людей. Из-за этого в Австрии, 
например, они оказались под 
запретом. Что, впрочем, не-
удивительно: изделие, пред-

ставляющее собой воздуш-
ный шар из тонкой бумаги, 
поднимается на высоту 200 
метров благодаря вмонтиро-
ванной внутрь горелке. Полет 
фонарика неконтролируем, 
движение - целиком зависит 
от ветра, и никаких способов 
потушить его с земли, есте-
ственно, нет. Вот и во время 
акции на Марсовом поле фо-
нарики в процессе запуска 
постоянно цеплялись за ветки 
елей. Пожара не произошло 
только по счастливой случай-
ности…

Ушли 
от наказания

Беда в том, что официально 
привлечь человека к ответ-
ственности за запуск китай-
ского фонарика нельзя. Как 
рассказали «Смене» в пресс-
службе МЧС по Петербургу, 
специалисты прекрасно осоз-
нают потенциальную опас-
ность этих изделий, но пока 
ничего поделать не могут. 
Видимо, ждут инцидентов, 
подобных тому, что случился 
с богиней Никой над аркой 
Генштаба, которая в 2001 году 
загорелась от запущенной 
петарды. Это и дает возмож-
ность таким, как Анатолий 
Коптев, ничего не бояться.

- У вещества, которое со-

держится в горелке фона-
рика, низкая температура 
горения, - авторитетно объ-
яснил «Смене» начинающий 
пиарщик. - Ну примерно такая 
же, как у тлеющей сигареты. 
Поэтому вероятность того, 
что случится возгорание от 
фонарика, не больше, чем от 
брошенного окурка… Хотя 
лесные пожары - это, конеч-
но же, не очень хорошо. Но я 
не вижу, как мы можем быть с 
ними связаны…

В ходе акции «Небо жела-
ний», прошедшей на Марсо-
вом поле, правоохранитель-
ными органами были задер-
жаны девять человек. Однако 
все они вскоре были отпуще-
ны из отделов полиции - в их 
действиях не обнаружен со-
став правонарушения.

Народ - против
Между тем прошедшая ак-

ция взволновала жителей 
Центрального района Петер-
бурга, который был загажен 
в тот вечер сотнями упавших 
на землю фонариков. Ад-
министрация Центрального 
района даже выпустила по 
этому поводу специальное 
сообщение. «Почему орга-
низаторы подобного действа 
не подумали о возможных по-
следствиях акции - в плотно 
застроенном центре, в до-
мах которого много деревян-
ных деталей и где нежилой 
фонд вписан в жилой, зани-
маться такой пиротехникой 
не безопасно, - говорится в 
этом сообщении. - Пожарным 
расчетам пришлось приехать 
на Марсово поле, следить за 
массовым развлечением. А 
если бы такой фонарик заду-
ло на балкон жилого дома или 
он зацепился за ветви дере-
вьев? Флешмоберы не поду-
мали и о мусоре».

Однако Анатолию Копте-
ву и его компаньонам, похо-
же, все нипочем. В скором 
времени они планируют по-
вторить огнеопасную акцию 
«Небо желаний», о чем объ-
явили в социальных сетях. Ак-
ция пройдет у станции метро 
«Парк Победы». Правда, сре-
ди пользователей соцсетей (а 
там обитают в основном под-
ростки) нашлись люди, кото-
рые настойчиво просят Коп-
тева набраться благоразумия 
и перестать играть с огнем.

«Пожалуйста, запускайте 
свои фонарики где-нибудь 
подальше от города, на за-
ливе, например, где не так 
много людей, - написал один 
из интернет-пользователей. 
- Считайтесь с мнением окру-
жающих: далеко не все раз-
деляют ваши инфантильные 
переживания. Вы подвергае-
те опасности не только себя, 
но и совершенно посторон-
них людей».

Добавить к этому, пожалуй, 
нечего.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

ПОРТРЕТ 
ЯВЛЕНИЯ

Такие огнеопасные игрища уже официально запрещены во многих странах Европы

Красиво? Возможно. Но чревато ужасными последствиями...
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Выйти из подземки на свежий воздух - иногда тоже неразрешимая проблемаПассажиры пытаются войти на станцию «Петроградская»

Никакой давки в метро 
не было, нет и не будет?

Владимир Гарюгин вновь испытает петербуржцев на прочность: 
в 2012 году закрываются на ремонт три станции метро

ПЕТЕРБУРГСКИЙ метро-
политен определился с 
графиком проведения ка-
питального ремонта стан-
ций в следующем году. 
Первой в скорбном для 
пассажиров списке значит-
ся станция «Невский про-
спект-2»: ее закрытие на-
мечено на 1 февраля 2012 
года, аккурат за месяц до 
президентских выборов 
(чем думает начальник 
мет рополитена - непонят-
но), открытие после рекон-
струкции - лишь спустя 11 
месяцев. Второй и третьей 
- «Пушкинская» (II квартал 
2012 года) и «Петроград-
ская» (1 июня 2012 года). 
Сроки ремонта - тоже поч-
ти год.

«Невский 
проспект-2»: 

станция-
призрак

Чтобы оценить масштаб 
предстоящих работ, «Сме-
на» решила проинспектиро-
вать станцию метро «Невский 
проспект-2» (именно так она 
была названа в официальных 
сообщениях Петербургского 
метрополитена). Но вот беда: 
обнаружить эту станцию… 
нам не удалось.

Начали мы, как и положено, 
с изучения схемы метрополи-
тена. На ней без проблем на-
шлись станции «Технологиче-
ский институт-2» и «Площадь 
Александра Невского-2». А 
«Невский проспект-2» - нет! 
«Может, в схему вкралась 
ошибка?» - засомневались 
корреспонденты «Смены» и 
отправились разбираться в 
ситуации, что называется, на 
месте.

Итак, вот она, станция «Нев-
ский проспект» - вся в ярких 
информационных табло. Уж 
новейшая дорогостоящая 

«подземная навигация» (по 
оценке многих пассажиров 
- аляповатая и уродливая), 
которой так гордится руко-
водство метрополитена, без 
сомнений, поможет отыскать 
таинственную станцию «Нев-
ский проспект-2»! Но опять 
нет! Скрупулезное изучение 
пестрых табличек так и не 
приближает к разгадке. На 
переходах есть указатели, как 
попасть на набережную кана-
ла Грибоедова, станцию «Гос-
тиный двор». Но не на «Нев-
ский проспект-2».

Что ж, может быть, сотруд-
ники подземки укажут нам до-
рогу? Останавливаем мужчину 
в темно-синей «метрошной» 
форме с табличкой «инспек-
тор» на груди и спрашиваем, 
как пройти на станцию «Нев-
ский проспект-2». Вопрос ста-
вит собеседника в тупик.

- А вам в какое место нуж-
но? - переспрашивает он.

На помощь растерявшему-
ся инспектору приходит де-
журная по станции «Невский 

проспект». Она с сомнением 
в голосе говорит, что «Нев-
ский-2» - это выход на набе-
режную канала Грибоедова. 
Получается, даже сотрудники 
метро не в курсе, где находит-
ся загадочная станция…

…Будем честными: мы, 
разумеется, с самого нача-
ла догадались, о какой стан-
ции шла речь в официальном 
сообщении Петербургского 
метрополитена, - под «Нев-
ским проспектом-2» под-
разумевался выход на канал 
Грибоедова. Однако станци-
ей этот выход можно назвать 
с большой оговоркой. Судя 
по всему, никакого «Невского 
проспекта-2» не существует. 
Он виртуален. Зато деньги, 
которые будут отпущены на 
ремонт, очень даже реальны. 
Сами понимаете: одно дело, 
когда надо просто подновить 
эскалаторы и вестибюль на 
канале Грибоедова, а другое 
дело - когда ремонтирует-
ся целая станция. Во втором 
случае денег должно быть вы-

делено во много раз больше. 
Может, в этом вся соль?

Следующая 
остановка - 

«Потемкинская 
деревня»?

Ну да бог с ним, с «Невским 
проспектом-2». В конце кон-
цов, это лишь один из входов-
выходов на станцию. Неудоб-
ства для пассажиров, конеч-
но, будут, но не катастрофи-
ческие. Однако страшно даже 
представить, что произойдет, 
когда будут закрыты «Петро-
градская» и «Пушкинская».

И сейчас давка на многих 
станциях метро - обычное яв-
ление. А будет гораздо хуже! 
Вся надежда лишь на нового 
губернатора, Георгия Полтав-
ченко, - уж ему-то народное 
возмущение совершенно ни 
к чему. Правда, пока градона-
чальник только входит в курс 
дел и питерское метро ему… 

нравится.
Георгий Сергеевич уже 

дважды спускался в подзем-
ку, оба раза с площади Алек-
сандра Невского. Судя по 
всему, Полтавченко сначала 
садился на «оранжевую» вет-
ку (станция «Площадь Алек-
сандра Невского-2»), потом 
использовал пересадочный 
узел «Садовая» - «Спасская» - 
«Сенная», а затем ехал по пя-
той, «фиолетовой» ветке.

Она - новая и самая незагру-
женная. Даже в час пик осо-
бой давки там нет. Ремонта 
станций и эскалаторов - тем 
более. Так что у Георгия Сер-
геевича были большие шансы 
в любое время с комфортом 
добраться и до «Чкаловской» 
(в первую свою поездку), и 
до «Старой Деревни» (во вто-
рую). Да к тому же метропо-
литеновское начальство на-
верняка подсуетилось…

Обеспечить комфортную 
поездку на метро для одно-
го-единственного пассажира 
- не такая уж сложная задача. 
Для этого достаточно умень-
шить интервал в движении 
поездов (40 - 50 секунд вме-
сто обычных 3 - 5 минут) и за-
пустить на всех станциях все 
эскалаторы. Пассажиропо-
ток снизится, давки не будет. 
Сделать метро чистым и свет-
лым - тоже не проблема: мож-
но перестать экономить на 
электричестве и включить все 
лампочки, а уборщиц согнать 
с других станций. Не знаем, 
было ли именно так в случаях 
с поездками Полтавченко или 
же просто губернатору повез-
ло. Но, может быть, руковод-
ство метрополитена напря-
жется и сделает комфортной 
поездку для каждого из 2,5 
миллиона петербуржцев, ко-
торые ежедневно спускаются 
в питерскую подземку? Чтобы 
все они могли сказать вслед 
за своим губернатором: «По-
нравилось. Чисто и светло. И 
народ симпатичный!»

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Святослава АКИМОВА

ХУЖЕ НЕКУДА!

Очередь на «Василеостровскую»
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Народная артистка 

под «домашним арестом»
Нерасторопные ремонтники лифтов 

навязали Зинаиде Шарко роль плакальщицы

В ПЕРВОМ корпусе дома 
№ 22 по Новороссийской 
улице заискрил лифт. Ком-
мунальщики его отключи-
ли, да на том и успокои-
лись. Около месяца лифт 
бездействует, к его ре-
монту никто не приступа-
ет. Утомившись звонить по 
«аварийкам», жители об-
ратились в Общественную 
приемную Балтийской ме-
диа-группы…

…ПРЕКРАСЕН парк Ле-
сотехнической академии в 
осеннюю пору. Так и манят 
могучие желтеющие дере-
вья, зеркальные пруды, яркие 
цветники. Но некоторые жи-
тели Новороссийской улицы 
могут лишь любоваться этой 
красотой из окна. И мечтать 
о том, как они когда-нибудь 
пройдут по дорожкам, по-
кормят белок и уток. В доме 
не работает лифт. И для мам 
с малышами, и для пенсионе-
ров спуститься и подняться, 

например, на восьмой этаж 
- целая история. Лишний раз 
затевать ее не всем по силам, 
поэтому от прогулок на све-
жем воздухе приходится воз-
держиваться.

Горше всего самой знаме-
нитой жительнице этого дома 
- народной артистке России 
Зинаиде Максимовне Шарко.

- Я нигде сейчас не высту-
паю, потому что не могу вый-
ти из дома, - рассказала она 
«Смене». - Мне 82 года, и я 
боюсь даже подумать, как я 

буду подниматься к себе на 
восьмой этаж. По работе, по 
зрителям скучаю так, что го-
това исполнять роль плакаль-
щицы, на которую чуть ли не 
полвека назад назначил меня 
Георгий Александрович Тов-
стоногов. Это был спектакль 
«Три мешка сорной пшени-
цы». Мы играли с Олегом Бо-
рисовым и Кириллом Лавро-
вым. По роли я так рыдала над 
гробом, что зрителей дрожь 
пробирала. Обкомовские 
комиссии постоянно требо-

вали, чтобы мою роль сокра-
тили или вообще убрали из 
спектак ля. Вот этот плач мне 
и припоминается, пока сижу 
в четырех стенах безвылазно.

Зинаида Шарко - лауре-
ат премии «Ника» за лучшую 
женскую роль, блистательная 
партнерша не только Олега 
Борисова и Кирилла Лавро-
ва, но и Игоря Владимирова, 
Сергея Юрского, Павла Лу-
спекаева, Ефима Копеляна, 
одна из лучших учениц и лю-
бимых актрис Георгия Тов-
стоногова - бессильна перед 
нерадивыми коммунальщи-
ками. Они встали поперек ее 
выступлений. Поперек золо-
той осени.

И если бы за дело не взя-
лись сотрудники Обществен-
ной приемной БМГ, остава-
лось бы только развести рука-
ми и вспоминать о былых об-
комовских комиссиях. Уж они 
бы смогли навести порядок в 
доме народной артистки в два 
счета. Сможем и мы. Обеща-
ем, Зинаида Максимовна!

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

СТОП-МАШИНА

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная 

БМГ: 
работа 

продолжается
ЗА ОДНУ только про-

шедшую неделю в 
Общественную при-
емную Балтийской 
медиа-группы посту-
пило 69 заявлений, 
просьб и жалоб. Пе-
тербуржцы все чаще 
обращаются за по-
мощью на Каменно-
островский, 67. При-
чем в подавляющем 
большинстве случаев 
горожане недоволь-
ны медлительно-
стью коммунальных 
служб, затягиванием 
чиновниками любо-
го дела, даже если от 
него зависят жизнь 
и здоровье людей. 
Общественная при-
емная БМГ добивает-
ся справедливости в 
каждом конкретном 
случае. Все посту-
пившие обращения 
граждан находятся 
под ее контролем.

Трущобу крошками 
не восстановишь

По соседству с Мариинским продолжается эксперимент на людях

В НОМЕРЕ за 23 мая 
«Смена» писала о том, что 
в доме № 3 по переулку 
Антоненко рушатся пере-
крытия и падают ступеньки 
лестницы. Проживающие в 
этой развалюхе люди уже 
четвертый год стоят в оче-
реди на расселение. По-
сле публикации в газете и 
запросов Общественной 
приемной БМГ людям ста-
ли выдавать смотровые 
ордера на квартиры, по-
обещав расселить всех к 
сентябрю. «Смена» решила 
проверить, опустел ли раз-
валивающийся дом.

К ПОРОГУ квартиры № 14 
пробираемся с осторожно-
стью: лестница так и ходит 
ходуном. Дверь открыли две 
молодые женщины, обе в по-
ложении, - Наталья и Анна. 
Оказалось, что их семьи, 
как и другие, проживающие 
в этой коммуналке, никаких 
смотровых ордеров до сих 
пор не получили.

- Вот видите, - грустно по-
шутили они, - мы свою про-
грамму по увеличению рож-
даемости выполняем. А вот 
программу нашего расселе-
ния выполнять, похоже, не со-

бираются.
Выяснилось, что смотро-

вые ордера выдали далеко не 
всем. Да и те, кому они пре-
доставлены, до сих пор нику-
да не уехали.

- Куда же мы уедем, если 
квартира, на которую нам 
дали смотровой, еще не по-
строена? - воскликнула вы-
шедшая из одной из комнат 
Вера Ильинична. - Мы уже ез-
дили в Красное Село посмот-
реть, где же она будет. Строят 
там много, но все не для нас. 
Жилищный комитет обещает 
предоставить нам новое жи-
лье в декабре. Особенного 

доверия к этим обещаниям 
нет: раньше-то обещали всех 
расселить до сентября!

Зашли мы и к Раисе Нико-
лаевне: именно она тогда, в 
мае, показывала нам огром-
ную дыру перед туалетом. 
Из-за этого пролома в пере-
крытиях женщина все время 
волновалась: перешагнут ли 
внуки опасное место? Сей-
час Раиса Николаевна вол-
нуется еще больше. Ее, как 
и многих жильцов трущобы, 
крайне расстроил недавний 
случай. Во двор дома въехал 
целый автобус с гастарбайте-
рами. Они выгрузили мешки и 

стали заносить их на чердак. 
Посыпали чердак черными 
крошками. Объяснили, что 
это утеплитель и они готовят 
дом к зиме, чтобы сосулек не 
было. Вскоре, почувствовав, 
что пол на чердаке шатается, 
ноги попадают в дыры, а чер-
ные крошки сыплются прямо 
в квартиры, рабочие прекра-
тили «утепление» и быстро 
у ехали из опасного места.
А вот ожидающие новых квар-
тир после этого случая поняли: 
зимовать придется здесь, кто 
бы им что ни обещал. Зря, что 
ли, их крошками засыпали?

- Сколько же можно так му-
читься? До каких пор? - спра-
шивали нас в разных кварти-
рах этого злополучного дома. 
- Неужели будем дожидаться 
несчастного случая, после ко-
торого вмиг все найдется: и 
смотровые, и квартиры.

Слушаешь людей и зада-
ешься вопросом: что, только 
ценой чьей-то жизни можно 
заставить шевелиться медли-
тельных не по должности гос-
под, возглавляющих жилищ-
но-коммунальные службы? 
Чтобы ответ на этот вопрос не 
стал положительным, юриди-
ческая служба Общественной 
приемной вновь берет дело о 
трущобе на контроль.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ИМИТАЦИЯ

Вера Ильинична получила ордер на квартиру, которой нет

Вернули 
тишину, 

слава тебе 
господи!
Евангелисты, 
нарушавшие 

покой жителей 
Нарвского 
проспекта, 

утихомирились

«ВЕРНИТЕ тишину, Хри-
стом Богом просим!» - 
под таким заголовком 22 
августа «Смена» опубли-
ковала заметку о бес-
покойной жизни рядом 
с Санкт-Петербургским 
христианским универси-
тетом. В евангелистском 
концертном зале занятия 
проводились чрезвычай-
но громко.

ПРОЖИВАЮЩАЯ по со-
седству с данным учебным 
заведением пенсионерка 
Наталия Ивановна Удод со-
общила «Смене», что пос-
ле нашей публикации уро-
вень шума в их дворе су-
щественно снизился, окна 
теперь не дребезжат и ви-
брация стен прекратилась.

Что тут скажешь? Ну и 
слава богу!

ПОСЛЕ НАШИХ
ПУБЛИКАЦИЙ



ПО ПОРУЧЕНИЮ пре-
мьер-министра Владими-
ра Путина Министерство 
культуры отозвало уже со-
гласованные документы, 
касающиеся превращения 
«Ленфильма» из государ-
ственной структуры в част-
но-государственную.

РАНЕЕ министерство наме-
ревалось спасти, по его мне-
нию, разваливающийся «Лен-
фильм», продав 75 процентов 
акций киностудии в частные 
руки - акционерной финансо-
вой корпорации «Система». 
Однако это намерение вызва-
ло протест деятелей культуры 
Петербурга. Они неоднократ-
но обращались к премьер-
министру с просьбой сохра-
нить «Ленфильм».

Кинематографистов во гла-
ве с Александром Сокуровым 
волновало то, что новый ин-
вестор поставит производ-
ственный процесс на сугубо 
коммерческие рельсы и вме-
сто развития русского наци-

онального кино будет делать 
деньги любым путем. Дирек-
тор Государственного Эрми-
тажа Михаил Пиотровский, в 
частности, заявлял, что кино-
студия должна быть сохране-
на государством как бренд и 
символ северной столицы и 
должна стать «инкубатором 
для великих режиссеров».

Сегодня процесс привати-
зации «Ленфильма» приоста-
новлен. Более того, Владимир 

Путин подписал постановле-
ние о предоставлении «Лен-
фильму» субсидии в разме-
ре 60 миллионов рублей для 
погашения задолженности 
перед коммунальными служ-
бами. У киностудии появляет-
ся шанс остаться социально 
значимым культурным про-
ектом, выполняющим задачи 
государственного значения.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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ПОБЕДА!

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

МИНИ-АФИША

Гастроли
Театр «Ленком»

26, 27 сентября
На сцене ДК «Выборгский»

МОСКОВСКИЙ «Ленком» приезжает в наш 
город с небольшими гастролями, в которых 
есть место «Юноне и Авось», некоторым пре-
мьерам вроде «Пер Гюнта» и старому, но про-
веренному спектаклю «Все включено». Имен-
но его ленкомовцы с завидной регулярностью 
привозят в Петербург. Так что если еще кто-то 
не успел посмотреть эту комедию Ива Жами-
ака в постановке Эльмо Нюганена, то на этой 
неделе такая возможность представится. На-
личие звезд - Инны Чуриковой, Александра 
Збруева и Андрея Соколова - гарантируется.

Фестиваль
«Балтийский дом»

До 9 октября

ФЕСТИВАЛЬ «Балтийский дом», основная 
задача которого - показать все лучшее, что 
сделано в театрах стран Балтии, в этом году 
пройдет уже в двадцать первый раз. И посвя-
щен будет литовскому режиссеру Римасу Ту-
минасу, нынче возглавляющему московский 
Театр имени Вахтангова. С вахтанговских 
работ Туминаса фестиваль и начнется. Пе-
тербуржцам покажут первую  работу режис-
сера в этом театре - «Троил и Крессида», по-
ставленную по не слишком известной пьесе 
Шекспира, и «Дядю Ваню» - постановку, по-
сле которой Тумис стал кумиром театралов.

Выставка
Санкт-Петербургский 

фотовернисаж
До 30 сентября

ЦВЗ «Манеж»

ДЕВЯТЫЙ по счету Санкт-Петербургский фотовернисаж в 
этом году носит название «Мелодия и страсть Средиземно-
морья», и участвуют в нем все больше итальянские фотогра-
фы, знакомые с этой темой не понаслышке. Представители 
других стран также присутствуют - Средиземное море поко-
ряет всех. Причем на выставке можно увидеть и не знакомую 
российским отдыхающим его суровую составляющую - без 
пляжей, «все включено» и других радостей жизни.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Ленфильм» наш, 
только наш!

Владимир Путин приостановил приватизацию 
знаменитой петербургской киностудии А за кризис 

ответишь!..
Олигархи подрались в эфире НТВ

У ПУТИНА, Медведева и 
патриарха Кирилла приба-
вилось проблем: бывший 
олигарх Сергей Полон-
ский просит у них совета 
- как ему поступить после 
инцидента, случившего-
ся на съемках передачи 
«НТВшники»? Но что можно 
посоветовать вполне по-
ловозрелому мужчине, ко-
торый не знает, что делать, 
когда тебе дали по физио-
номии? Причем в эфире.

А ОБИДЕЛ Полонского Алек-
сандр Лебедев, тоже очень 
даже половозрелый мужчина 
и тоже - олигарх, только дей-
ствующий. Именно этих пред-
ставителей прогрессивного 
человечества позвали в тот 
роковой вечер на НТВ, чтобы 
обсудить экономические про-
блемы. Наверное, создатели 
передачи не знали, что наши 
олигархи - люди с особой 
психикой. Все, без исключе-
ния. Начиная с Лебедева и 
Полонского и заканчивая дву-
мя другими участниками шоу 
- первым советским милли-
онером Артемом Тарасовым 
и бывшим владельцем кор-
порации «ЛИС’С», а теперь 
крупным птицеводом Серге-
ем Лисовским.

И вот эти приличные на пер-
вый взгляд люди всю переда-
чу просто не могли сосредо-
точиться на ее теме, так как 
кипели от ненависти - друг к 

другу. О чем и не стеснялись 
заявлять на всю страну - при-
чем оскорбления касались не 
только взглядов оппонентов, 
но и их внешности. Так, Ли-
совскому не понравилась из-
лишняя полнота все того же  
Полонского, Тарасову - его 
же высказывания о том, что 
народ не хочет работать, Ле-
бедеву не нравилось вообще 
все, кроме себя, красивого. 
До экономики ли тут?!

Ну а последней каплей стал 
вопрос из зала. Мать пяте-
рых детей поинтересовалась 
у олигархов, как бы они жили 
на 15 тысяч рублей в месяц. 
Олигархи занервничали еще 
больше. Лебедев вдруг стал 
рассказывать, что, являясь 
депутатом от какого-то по-
селка, поможет сделать двум 
инвалидам пандус в доме. А 
Полонский, почему-то глядя 
в сторону Лебедева, посе-
товал, что ему всем хочется 
дать в морду. На что Лебедев 
картинно встал и врезал уже 
самому Полонскому. Тот упал, 
порвал джинсы и явно рас-
строился. Лебедева увели. 
Передача закончилась. Во-
прос о жизни на 15 тысяч от-
пал сам собой. 

«Представляете, как биз-
несмены за деньги дерут-
ся, горло перегрызут ведь», 
- метко прокомментировал 
безобразную сцену Путин.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Символ северной столицы устоял

КАЖДЫЙ пришедший на 
Каменноостровский, 67, 
на минувшей неделе смог 
сфотографироваться с 
главным призом Венеци-
анского фестиваля - «Золо-
тым львом».

ЕГО предоставил для экспо-
нирования в Балтийском ме-
диа-центре режиссер Алек-
сандр Сокуров, чей фильм 
«Фауст» одержал на фестива-
ле грандиозную победу.

Более тысячи петербурж-
цев получили в подарок от 
БМГ фотографии на память. 

Многие из почитателей та-
ланта Сокурова оставили по-
здравления и пожелания ма-
стеру в специальной книге.

- Книга уже передана в 
дар Александру Николае-
вичу, - рассказал «Смене» 
PR-директор Балтийской ме-
диа-группы Владимир Кузне-
цов. - Я пролистал ее перед 
вручением и поразился ис-
креннему интересу, который 
проявляют петербуржцы к 
глубокому, серьезному кино. 
Много поздравлений в адрес 
Сокурова. Но, пожалуй, самое 
главное в этой книге - общая 
радость за Россию, за Петер-
бург.

Людмила АНДРЕЕВА

АКЦИЯ БМГ

Ко «Льву» присоединилась 
книга поздравлений 
от горожан

Народный Гран-при
Больше тысячи петербуржцев пришли 

за неделю в Балтийский медиа-центр, чтобы 
сфотографироваться на память с «Золотым львом»
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Дышите глубже, 
вы взволнованы!

Выдвижение «Цитадели» на «Оскар» вызвало бурю чрезмерных эмоций

В ЭТОМ сезоне от России 
на «Оскар» поедет фильм 
Никиты Михалкова «Утом-
ленные солнцем-2. Цита-
дель». Такое решение при-
нял оскаровский комитет 
России. Однако глава этой 
организации режиссер 
Владимир Меньшов счел 
выдвижение «Цитадели» 
ошибкой и отказался под-
писывать итоговый прото-
кол. Он и другие включив-
шиеся в дискуссию кино-
деятели всю прошедшую 
неделю оживляли своими 
высказываниями телера-
диоэфир и страницы газет.

Большинством 
голосов

«Цитадель» - масштабная 
фреска о Великой Отече-
ственной войне - продолже-
ние фильма «Утомленные 
солнцем», который был на-
гражден в 1994 году золо-
той статуэткой «Оскара». 
За то, чтобы «Цитадель» от-
правилась на конкурс в Лос-
Анджелес, проголосовало 
большинство членов оска-
ровского комитета. Кинокри-
тик Кирилл Разлогов (один 
из членов комитета, поддер-
жавших выдвижение картины 
Михалкова) указал на гран-
диозность замысла, художе-
ственную искренность и бес-
страшие автора «Цитадели».

Тем не менее председа-
тель оскаровского комитета 
Владимир Меньшов после 
голосования отказался под-
писать протокол. Он считает, 
что в этом году вышли более 
достойные фильмы - «Елена» 
Андрея Звягинцева и «Фауст» 
Александра Сокурова. Мень-
шов, удостоенный «Оскара» в 
1981 году за картину «Москва 
слезам не верит», говорит о 
том, что фильм Никиты Ми-
халкова не имел успеха у зри-
телей и получил «зубодроби-
тельную» критику, в то время 
как два его конкурента отме-
чены высочайшими призами 
европейских кинофестива-
лей - Каннского («Елена») и 

Венецианского («Фауст»). 
Поэтому-то, считает Мень-
шов, Михалков должен сам 
отказаться от участия в борь-
бе за «Оскар».

Резонно? Давайте посмо-
трим.

Эх, не прокачу!
К сожалению, уважаемый 

Владимир Валентинович лу-
кавит: он лучше кого бы то ни 
было знает, что никаких со-
перников у «Цитадели»… нет 
и быть не может. И не оттого, 
что «Цитадель» - шедевр (это, 
увы, не так), и не оттого, что 
у председателя Союза кине-
матографистов России се-
рьезный административный 
ресурс. Причина гораздо про-
ще: согласно техническому 
регламенту «Оскара» карти-
ны, выдвигающиеся в номи-
нации «Лучший иностранный 
фильм», должны к 1 октября 
уже не менее недели демон-
стрироваться на экранах род-
ной режиссеру страны.

Как у нас с исполнением 
этого условия? «Елена» Ан-
дрея Звягинцева выходит в 
прокат лишь 29 сентября, а у 
«Фауста» Александра Сокуро-
ва прокатчика до сих пор нет. 
Так что вместо обсуждения 
недостатков «Цитадели» хо-

рошо бы устроить дискуссию 
о ситуации с прокатом оте-
чественных фильмов. Ведь, 
например, ретроспектива 
картин Сокурова прошла в 
Италии и Америке, а у нас 
некоторые картины нашего 
же выдающегося режиссера 
ни разу нигде не показыва-
ли! Немногим лучше обстоят 
дела и с прокатом фильмов 
Звягинцева.

Недавно в беседе с корре-
спондентом «Смены» режис-
сер Владимир Бортко заме-
тил, что почти 100 процентов 
кинопрокатной сети в России 
не принадлежит нашей стра-
не. Вот о чем надо кричать 
на всех углах! Вот что надо 
ставить в укоризну предсе-
дателю Союза кинематогра-
фистов Никите Михалкову! И 
требовать от него, чтобы на 
экранах страны шла не только 
«Цитадель», но и другие рус-
ские картины. Вот это было 
бы дело! А тут какой-то пере-
полох на пустом месте.

Мы никогда 
не угадаем

Именно на пустом. Во-
первых, если Владимир 
Меньшов все-таки не под-
пишет протокол оскаров-

ского комитета России, его 
согласно регламенту может 
подписать президент Нацио-
нальной академии кинемато-
графических искусств и наук 
России режиссер Владимир 
Наумов, что весьма вероятно, 
так как Наумов, будучи чле-
ном оскаровского комитета, 
голосовал за Михалкова.

Во-вторых, если Михалков 
устыдится своей «Цитадели» 
и снимет ее с конкурса, нам 
посылать в Америку будет не-
чего. Ни один фильм регла-
менту не соответствует.

В-третьих, сам Владимир 
Меньшов признает, что зара-
нее предвосхитить решение 
американских киноакадеми-
ков невозможно.

- Мы никогда не угадаем их 
менталитет и не просчитаем 
их политкорректность, - за-
явил на днях Меньшов. - С тех 
пор как я возглавляю комитет, 
мы попали в номинацию лишь 
дважды - с картиной «Вор» 
Павла Чухрая и «12» Никиты 
Михалкова. А вот фильм Ан-
дрея Звягинцева «Возвраще-
ние», отмеченный на фести-
валях в Европе, вообще не 
заинтересовал американцев.

Получается, что терзае-
мая «Цитадель» может взять 
да и отхватить «Оскар» у по-
литкорректных академиков. 

И мы будем радоваться оче-
редной статуэтке. А если нет, 
так и беда невелика. В любом 
случае не стоит она тех чрез-
мерных эмоций, которые вы-
плескиваются сегодня из ки-
нематографических недр.

Тридцать лет 
спустя

Тридцать лет назад, когда 
«Оскар» получал Владимир 
Меньшов, это было гранди-
озное событие. Наш режис-
сер обскакал тогда в номи-
нации «Лучший иностранный 
фильм» великих творцов 
- Акиру Куросаву, Франсуа 
Трюффо и Иштвана Сабо. А в 
основном конкурсе боролись 
за статуэтку режиссеры Дэ-
вид Линч, Мартин Скорсезе, 
Роберт Редфорд и Ричард 
Раш. Приз за лучшую роль 
достался  тогда Роберту Де 
Ниро. В такой компании, ко-
нечно, побеждать почетно.

А что сегодня происходит 
на голливудских холмах? 
Кто-нибудь помнит прошло-
годних «оскароносцев»? Все-
общее восхищение вызвал 
один-единственный фильм 
- «Король говорит!». Он со-
брал чуть ли не все статуэтки, 
потому что другим их давать 
было не за что. Таких доброт-
ных и душевных фильмов в 
СССР, например, выходило не 
меньше десятка ежегодно. Да 
и в Америке их было много. 
А сейчас подобные шедев-
ры - уникальное явление на 
американском звездном не-
босклоне.

Падение интереса к «Оска-
ру» фиксирует даже статисти-
ка: только за последний год 
упоминания о нем и его по-
бедителях стали появляться 
реже на 10 процентов по срав-
нению с предыдущим годом. 
Уровень когда-то первого в 
мире киносмотра неуклонно 
снижается. Характерно, что 
ведущим церемонии награж-
дения, которая состоится в 
феврале 2012 года, станет ко-
мик Эдди Мерфи. Раз уж сама 
Американская киноакадемия 
относится к «Оскару» не без 
юмора, нам-то зачем делать 
такие серьезные лица, соби-
раясь на чужой праздник?

Людмила АНДРЕЕВА

Стоит ли ссориться из-за статуэтки?

НАПРАСНЫЙ 
ПЕРЕПОЛОХ  

и» на «Оскар» вызвало б

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
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44-Й СЕЗОН открылся в 
Большом концертном зале 
«Октябрьский». И в этот 
раз открылся необычайно 
громко - полуденным вы-
стрелом из пушки с басти-
она Петропавловской кре-
пости. Залп дала директор 
главного концертного зала 
нашего города Эмма Лав-
ринович.

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЙ кре-
ативностью, неуспокоенно-

стью, постоянным творче-
ским поиском отличается кол-
лектив БКЗ «Октябрьский». 
Вот и на этот раз «фабрика по 
производству радости», как в 
шутку называют свой дом со-
трудники БКЗ, приготовила 
для зрителей много интерес-
ного.

- Все любимые петербург-
ские артисты выступят в на-
шем зале, - говорит Эмма 
Лавринович. - Ждем, разу-
меется, самых знаменитых 
исполнителей из ближнего и 
дальнего зарубежья. Но глав-
ное для нас в этом сезоне - 
концертные программы для 
детей, в том числе знамени-

тая абонементная программа 
«Музыка от А до Я». Мы - де-
мократичный зал и сделаем 
все для того, чтобы ребенок 
из любой семьи, с любым до-
статком смог к нам прийти и 
послушать лучших музыкан-
тов города.

В планах БКЗ - шоу Аниты 
Цой с применением невидан-
ных до этого в Петербурге но-
вейших технологий, а ближе 
к Новому году - рождествен-
ская встреча с Еленой Образ-
цовой и Тамарой Синявской.

Продолжится также проект, 
который придумали вместе 
певица Елена Ваенга и ди-
ректор зала Эмма Лаврино-

вич, - программа «Любимые 
песни Советского Союза». 
Опасения, что зритель не 
пойдет на такую «консерва-
тивную» программу, развея-
лись еще в прошлом году. А в 
этом сезоне советские песни 
зазвучат еще чаще. Напри-
мер, в день рождения БКЗ, 
который традиционно отме-
чается в конце октября, про-
звучат «Песни, рожденные в 

Ленинграде».
Отметим, что по случаю от-

крытия сезона БКЗ «Октябрь-
ский» наградил почетными 
дипломами и подарками луч-
ших журналистов Петербурга. 
Редакция «Смены» удостоена 
приза за профессионализм и 
компетентность.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА
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На Эрмитаж прольется 
денежный дождь

Власти решили не экономить на юбилейных торжествах 
в честь 250-летия главного музея Петербурга

В ДЕКАБРЕ 2014 года 
главному музею Петербур-
га - Государственному Эр-
митажу - исполнится 250 
лет. Готовиться к юбилею 
решено загодя, причем на 
самом высоком уровне - 
с участием федеральных 
властей. На минувшей не-
деле в музее прошло пер-
вое совещание, посвящен-
ное подготовке торжеств. 
В нем приняли участие ви-
це-премьер российского 
правительства Дмитрий 
Козак и губернатор Петер-
бурга Георгий Полтавчен-
ко.

ВЫСОКИХ гостей встречал 
директор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский, возглав-
ляющий музей с 1992 года. 
В зале, где должно было про-
ходить заседание ученого 

совета, все трое появились 
одновременно. Козаку отве-
ли место во главе стола, Пол-
тавченко и Пиотровский сели, 
соответственно, по правую и 
левую руку от него.

- Благодаря энергичной, 
профессиональной деятель-
ности Михаила Пиотровского 
Эрмитаж развивается дина-
мично и эффективно, - дал 
высокую оценку работе руко-
водства музея Дмитрий Ко-
зак.

О политике в тот день не 
говорили, хотя всем извест-
но, что работать в паре Дми-
трию Николаевичу и Михаилу 
Борисовичу теперь придет-
ся более плотно: оба они - в 
питерской «тройке» «Единой 
России».

Заседание, в ходе которого 
обсуждался план мероприя-
тий по подготовке к праздно-
ванию юбилея и проект устава 
Эрмитажа, продлилось менее 
часа. Журналистов на него не 
пустили - обсуждение шло за 
закрытыми дверьми. Главные 

новости участники озвучили 
по его окончании.

- На празднование юбилея 
Эрмитажа из федерально-
го бюджета будет выделено 
около 12 миллиардов рублей, 
- торжественно сообщил 
Дмитрий Козак. - Кроме того, 

согласно новому уставу, му-
зей будет выведен из подчи-
нения Министерства культу-
ры и будет непосредственно 
подчиняться правительству 
России.

Все это не только повысит 
статус Эрмитажа, но и позво-

лит в более сжатые сроки за-
вершить ряд крупных проек-
тов - в частности, третью оче-
редь запасника и реконструк-
цию здания Главного штаба. 
Также Михаил Пиотровский 
мечтает в ближайшие годы 
создать музей гвардии.

Так что дефицита средств 
в ближайшие годы Эрмитаж 
явно испытывать не будет. 

- Он того стоит, - коротко 
прокомментировал подобную 
щедрость федерального цен-
тра Дмитрий Козак.

Кстати, если что, помочь с 
финансированием из город-
ского бюджета обещал и гу-
бернатор Георгий Полтавчен-
ко. Вот как он это объяснил:

- Мое детство прошло ря-
дом, на Невском, 5, и в Эр-
митаже я бывал несчетное 
количество раз. Это огромная 
составляющая моей жизни, 
того, что в меня наш город 
вложил с точки зрения воспи-
тания...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

Дмитрий Козак и Михаил Пиотровский готовятся к юбилею 
Эрмитажа загодя

«Октябрьский» зажигает огни
Главный концертный зал города открыл свой новый сезон выстрелом из пушки

ФАБРИКА 
РАДОСТИ

«Октябрьская» команда приехала в Петропавловскую крепость 
в белоснежном лимузине

Эмма Лавринович дала старт новому сезону пушечным выстрелом
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Зачем защитник «Нальчика» 

обнимался со штангой?
Наглядное пособие для Экспертного совета 

по выявлению договорных матчей

Кузьмичам там не место
«Томь» осталась без Валерия Непомнящего

ВОТ УЖЕ третью неделю 
официально функциони-
рует так называемый Экс-
пертный совет при прези-
денте РФС по выявлению 
договорных матчей, при-
званный избавить россий-
ский футбол от одной из 
его теневых сторон. Пред-
седателем совета назна-
чен знаменитый в прошлом 
вратарь сборной СССР Ан-
зор Кавазашвили, некогда 
мечтавший стать главой 
РФС, а ныне получивший 
более скромную, но весь-
ма ответственную долж-
ность в этой структуре.

САМ совет, по словам Кава-
зашвили, наконец-то сфор-
мирован, заместителями 
председателя назначены по-
пулярный футбольный экс-
перт Александр Бубнов и 
Юрий Жмурко, занимающий 
пост советника РФС по безо-
пасности. Звали в верха и 
Евгения Ловчева, но тот отка-
зался. Но не суть. Суть в том, 
что пора бы комитету и за ра-
боту взяться.

В свое время «Смена» 
опуб ликовала список самых 
«странных», на наш взгляд, 
матчей нынешнего сезона в 
Премьер-лиге. С тех пор про-
шел месяц, и количество та-
ких матчей только возросло. 
Похоже, разгребать прошлое 
Кавазашвили и Ко не собира-
ются. Что ж, давайте обра-
тимся к настоящему. Напри-
мер, к игре 24-го тура «Вол-
га» - «Спартак-Нальчик». От 
прочих это «шоу» отличается 
тем, что артисты, простите, 
футболисты немного выби-
лись из «ролей». И давайте 
отбросим все слухи относи-
тельно этого матча, а просто 
рассмотрим эпизод, который 

привел к единственному голу 
за 90 минут.

На 84-й минуте хозяева по-
давали угловой. Нападающий 
«Волги» Никита Маляров, 
к слову имевший честь по-
играть и за «Нальчик», распо-
ложился во вратарской с яв-
ными намерениями поразить 
ворота Отто Фредриксона. 
При этом обратите внимание 
на расположение защитников 
гостей: великолепный квар-
тет располагается на солид-
ном расстоянии от Малярова, 
не обращая на него никакого 
внимания! Словно они не со-
перника, а друг друга при-
крывают! Причем с момента 
установки мяча на угловой 
отметке до того, как он при-
летел к голове голеодора 
Малярова, прошло секунд 
15! Могут ли так действовать 
профессиональные футболи-
сты, выступающие в россий-
ской Премьер-лиге? Такого и 
на областных турнирах прак-
тически не бывает. Конечно, 
можно предположить, что у 
всех защитников «Нальчика» 
одновременно произошло по-
мутнение рассудка, но в это 
не хочется верить - желаем им 
крепкого здоровья! Наконец, 
обратите внимание на игрока 
«Спартака-Нальчика» под но-
мером 13 Александра Щани-
цина, того самого, что якобы 
прикрывает ближнюю штангу. 
Как он ее прикрывает? Просто 
стоит, словно курит на трибу-
не. А когда мяч прилетает в 
штрафную, Александр начи-
нает… обнимать штангу! Вот 
уж нашел себе любимую…

На наш взгляд, этого эпизо-
да более чем достаточно для 
того, чтобы Экспертный совет 
при президенте РФС начал 
расследование матча «Волга» 
- «Спартак-Нальчик». Может, 
хоть будущие «роли» сыграют 
по-человечески…

Антон ШЕВЦОВ

ЖИЛИ-БЫЛИ футболь-
ный клуб «Томь» и тренер 
Валерий Кузьмич Непом-
нящий. Жили-были сами 
по себе. «Томь» не хватала 
звезд с неба, а Валерий 
Кузьмич, даже дойдя до 
четвертьфинала чемпио-
ната мира по футболу вме-
сте со сборной Камеруна, 
так и оставался невостре-
бованным на родине. И вот 
однажды они нашли друг 
друга.

ПОНАЧАЛУ все напоминало 
очень добрую сказку. Вдруг 
выяснилось, что Кузьмич в 
самом деле очень даже тол-
ковый тренер, способный по-
ставить скромной команде 

добротную игру. В Томске он 
в рекордные сроки стал сво-
им. И находись во главе клуба 
люди, мечтающие о величии 
«Томи», быть может, все и 
обошлось бы. Но, как кажется 
со стороны, эти люди мечта-
ли, да и мечтают до сих пор, 
лишь о собственном благо-
получии. А потому огромные 
деньги, получаемые клубом, 
все время растворяются. Вот 
и приходилось деньги у Пути-
на просить. Один раз, потом 
второй. Сейчас вот снова го-
сударство привлекает спон-
соров, дабы спасти сибир-
ский клуб.

А команда «Томь» тем вре-
менем деградировала с каж-
дым годом. По количеству 
матчей с заранее известным 
концом она вот уже несколько 
лет подряд неизменно входит 

в тройку «призеров». Воз-
можно, Непомнящий ко всему 
этому не имеет никакого от-
ношения. Но даже если так, то 
как управлять коллективом, 
который один раз бьется, а 
потом два раза нет?! Как со-
браться и выиграть на заказ?! 
Да никак уже - разучились. И 
после 0:4 от «Краснодара» 
Непомнящий подал в отстав-
ку.

С «Томью» по большому 
счету все ясно. Вряд ли при-
ход нового наставника в лице 
Сергея Передни что-то силь-
но изменит. Команде угото-
вана жестокая борьба за вы-
живание. Ну а Валерию Кузь-
мичу хочется пожелать найти 
не только свою команду, но 
и свой клуб. Это не одно и то 
же. 

Константин МАЛИНИН

ОТСТАВКА

КОРОТКО

ЧЕМ НЕ ПОВОД

Кто предложит Непомнящему 
работу?

«Волга» - «Спартак-Нальчик», 84-я минута: 
почему Никиту Малярова никто не держит?

«Волга» - «Спартак-Нальчик», 84-я минута: мяч летел целую 
вечность, но к Малярову так никто и не подбежал, 
а Александру Щаницину есть дело только до штанги

«Волга» - «Спартак-Нальчик», 84-я минута:  
мяч в воротах, а Щаницин обнимается со штангой

1

2

3

В Питере 
разыграли 

Кубок 
Садырина

На малой арене «Петровско-
го» 16 команд разыграли при-
зы самого большого традици-
онного турнира болельщиков 
«Зенита» Кубок Садырина. 
Победу одержала «S10Team», 
переигравшая в финале «Ви-
кингов». По словам организа-
торов, турнир был разделен 
на две составляющие. Первая 
- неформальная - включила в 
себя возложение цветов к ме-
мориальной доске на доме на 
Московском проспекте, где 
жил Павел Федорович, и по-
ход участников, приехавших в 
Петербург из разных уголков 
России и мира, в официальный 
магазин клуба и на матч «Зени-
та» против «Томи». Вторая со-
ставляющая - спортивная.  

- Команды очень хорошо под-
готовились, и турнир прошел 
в напряженной борьбе, там не 
было явно выраженных аут-
сайдеров, - говорит руководи-
тель социальных проектов ФК 
«Зенит» Алексей Блинов.   

СКА победил 
«Трактор»

Вчера в Ледовом хоккеисты 
питерского СКА провели оче-
редной матч в рамках КХЛ и 
победили - 3:1. Это четвертая 
подряд победа армейцев на 
старте нынешнего сезона.

Зозулин стал 
капитаном 
«Спартака»

Баскетболисты питерского 
«Спартака» начали подготовку 
к новому сезону. На днях со-
стоялась презентация коман-
ды, капитаном которой стал 
защитник Алексей Зозулин. Он 
выступает за красно-белых с 
2008 года. Тем временем сенса-
ционное заявление сделал ле-
гионер «Спартака» Патрик Бе-
верли: «Я уверен, что сборная 
России будет играть на Олим-
пиаде, мне бы очень хотелось 
помочь этой команде сыграть 
в Лондоне. Очень надеюсь по-
лучить российский паспорт 
как можно скорее, хочу играть 
за сборную России». Беверли 
отметил, что хочет повторить 
путь Джона Роберта Холдена 
в сборной России. «Если мне 
последует приглашение в сбор-
ную России, приму его неза-
медлительно. Таковы мои пла-
ны, это абсолютно точно. Для 
меня выступать за сборную 
России - огромная честь. Наде-
юсь, это произойдет в ближай-
шее время. Ведь мой соотече-
ственник Холден уже высту-
пал за сборную России. Люди 
здесь добрые и приветливые». 

«Политех» 
снова продул

Петербургский «Политех» 
потерпел третье поражение в 
чемпионате страны по мини-
футболу. Команда Юрия Руд-
нева на своей площадке усту-
пила клубу «Сибиряк» из Но-
восибирска - 4:6.
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«Моя команда будет 
играть по схеме 4-3-3!»

Перед «Порто» команда Спаллетти 
провела спарринг с «Томью»

Соловьи-разбойники
Фанаты «Зенита» продолжают издеваться над Владимиром Быстровым

ИМЕННО на этой неделе, 
буквально в среду, оконча-
тельно определятся пер-
спективы «Зенита» в ны-
нешней Лиге чемпионов. 
Если обыгрываем великий 
и могучий «Порто», то мы 
все еще в игре, и пусть по-
давится Кипр теми тремя 
очками. Если не обыгрыва-
ем… В общем, ждем «Пор-
то», пропитанный славой и 
Жозе Моуриньо, и Луиша 
Виллаша-Боаша, но уже 
без них. А накануне мы не 
то чтобы ждали «Томь», но 
она бы все равно приеха-
ла…

НА САМОМ деле с соперни-
ком перед битвой с «Порто» 
чемпиону России потрясаю-
ще повезло. Не дай бог, с ка-
ким-нибудь «Динамо» играли 
бы или со «Спартаком»… А 
тут такой сладкий привет от 

календаря - «Томь». Лучше-
го спарринг-партнера, дабы 
не перенапрячься и не полу-
чить травм, и придумать было 
нельзя! А как показала уже 
сама игра, в этом плане даже 
зенитовская двухсторонка 
была бы куда опаснее - та-
кая, простите за жесткость, 
«мертвая» и, соответственно, 
слабая команда не приезжа-
ла в Петербург уже давно… 
По сравнению с ней даже 
перволиговские динамовцы 
из Брянска, гостившие у нас 
тремя днями ранее, выгляде-
ли королями футбола. То, что 
вытворяли на поле номиналь-
ные сибиряки, боюсь, не мо-
гут себе позволить даже аут-
сайдеры нашего чемпионата 
города! В общем, нет сейчас 
в Томске команды, и точка.

«Зенит» же просто играл в 
свое удовольствие, попутно 
забивая голы. Не будь в среду 
«Порто» и будь у зенитовцев 
желание, они могли бы нако-
лотить сопернику не четыре 

мяча, а хоть десять, хоть пят-
надцать, установив все ре-
корды чемпионатов России. 
Но задач таких, мягко гово-
ря, не стояло. Потому Лучано 
просто поэкспериментиро-
вал, с самого начала выпу-
стив на поле одновременно 
двух Александров - Кержако-
ва и Бухарова. Будем считать, 
эксперимент удался. Нико 
Ломбертс и Томаш Губочан 
остались в запасе на всякий 
случай - все-таки им с «Пор-
то» играть.

А вот кто будет стоять в во-
ротах, по словам Спаллетти, 
еще не решено. Зенитовские 
врачи будут непрерывно сле-
дить за динамикой состояния 
Вячеслава Малафеева, полу-
чившего ушиб в игре против 
«Рубина». Зато с тактикой на 
предстоящую битву синьор 
Лучано уже определился:

- Будем играть нашу при-
вычную схему 4-3-3!

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

КОГО ТАМ могила испра-
вит, не помните? Но мы се-
годня не о тех, «кого», а о 
фанатах «Зенита». Кто или 
что их исправит? После 
кубкового матча с брян-
ским «Динамо» этот вопрос 
стал уже риторическим.

ВЕЧЕРОМ в среду на стади-
оне «Сан-Сиро» в Милане со-
стоялось историческое воз-
вращение Филиппо Индзаги, 
долгое время не игравшего 
из-за травмы. Миланские фа-
наты приветствовали Пиппо 
стоя.  А несколькими часами 
ранее в Петербурге на «Пет-
ровском» вышел на замену 

полузащитник «Зенита» и 
сборной России Владимир 
Быстров. На восстановление 
после тяжелейшей травмы 
- разрыва крестообразных 
связок - ушло более полуго-
да. Как же порой не хватало 
Быстрова на правом фланге…

Футболиста фанаты встре-
тили оглушительным свистом. 
Да, мы это уже проходили - 
Быстрова несколько месяцев 
подряд освистывали, когда 
тот вернулся в родной клуб из 
«Спартака». Потом были его 
феерические голы, перего-
воры с фанатами. Вроде как 
все помирились. И вот тебе 
пожалуйста. Человек болел, 
поправился, а ему свистят. Да 
эти немного диковатые люди, 
по сути, больше не уважают 

себя, чем футболиста. Но ка-
кие же крепкие нервы должны 
быть у Быстрова, чтобы все 
это продолжать терпеть?!

Зенитовцы ответили на не-
адекватность фанатов по-
разному. Игорь Денисов, 
например, сразу же жестом 
показал фанатам, что игроки 
готовы в знак протеста уйти 
с поля. А по окончании матча 
отдельные зенитовцы-росси-
яне отказались принять уча-
стие в акции, посвященной 
дню рождения фанатского 
движения клуба. А зенитов-
цы-иностранцы в полном со-
ставе взяли в руки флаги и 
подошли к сектору. Может, не 
стоило?

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото  www.fc-zenit.ru

РАЗМИНКА

ДИКОСТЬ

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 25-й ТУР

«Зенит» - «Томь» (Томск) - 4:0 (3:0). 
24 сентября. Санкт-Петербург. Стадион «Петров-

ский». 18 000 зрителей. Судья - Еськов (Москва).
«Зенит»: Жевнов, Анюков, Алвеш, Кришито (Ломбертс, 

74), Лукович, Данни, Широков (Хусти, 62), Файзулин, Дени-
сов, Бухаров, Кержаков (Лазович, 62).

«Томь»: Песьяков, Сосновский, Нахушев (Баженов, 46), 
Смирнов, Строев, Бояринцев, Баляйкин (Гультяев, 63), Ха-
ритонов, Ропотан (Скобляков, 29), Савин, Голышев.

Голы: Файзулин, 4; Широков, 24; Кержаков, 43, 54.
Предупреждены: Лукович, 34; Анюков, 55 - Строев, 45.
Результаты остальных матчей: ЦСКА - «Волга» - 3:1, 

«Спартак-Нальчик» - «Кубань» - 0:1, «Краснодар» - «Спартак» 
- 2:4, «Амкар» - «Ростов» - 0:1, «Крылья Советов» - «Динамо» 
- 1:0, «Локомотив» - «Рубин» - 1:1.

Положение команд

В следующем, 26-м туре встречаются: 1 октября. 
«Терек» - «Спартак-Нальчик», «Волга» - «Амкар», «Ростов» 
- «Крылья Советов»,  «Динамо» - «Краснодар». 2 октября. 
«Спартак» - «Зенит», «Анжи» - «Локомотив», «Кубань» - ЦСКА, 
«Томь» - «Рубин».

ФУТБОЛ. 
ТУРНИР МОЛОДЕЖНЫХ КОМАНД

«Зенит-М» - «Томь-М» - 2:2.

ФУТБОЛ. КУБОК РОССИИ. 1/8 ФИНАЛА
«Зенит» - «Динамо» (Брянск) - 2:0 (2:0).
21 сентября. Санкт-Петербург. Стадион «Петров-

ский». 18 000 зрителей. Судья - Мешков (Дмитров).
«Зенит»: Жевнов, Анюков (Ромащенко, 75), Алвеш, Губо-

чан, Лукович, Зырянов, Файзулин, Хусти (Быстров, 70), Де-
нисов, Лазович, Бухаров (Широков, 62).

«Динамо»: Барановский, Вильям, Байрыев, Калашников, 
Темников (Петраков, 68), Сорокин, Фомичев, Мухутдинов 
(Бекетов, 46), Игнатович (Ромащенко, 46), Калимуллин, Го-
лубов.

Голы: Бухаров, 18; Мухутдинов, 44 (в свои ворота).
В четвертьфинале встречаются: «Зенит» - «Динамо» 

(Москва).

РЕЗУЛЬТАТ

А Спаллетти доволен возвращением Быстрова

Против «Томи» любой один в поле воин

Команда И В Н П М О

1 Зенит 25 15 7 3 50 -21 52

2 ЦСКА 25 14 8 3 46 -23 50

3 Динамо 25 14 5 6 46 -26 47

4 Спартак 25 13 6 6 38 -27 45

5 Кубань 25 13 4 8 33 -22 43

6 Локомотив 25 12 7 6 42 -25 43

7 Анжи 24 11 7 6 27 -21 40

8 Рубин 25 10 9 6 32 -25 39

9 Краснодар 25 8 8 9 33- 37 32

10 Ростов 25 6 7 12 26- 38 25

11 Волга НН 25 7 2 16 23- 35 23

12 Амкар 25 5 8 12 15 -33 23

13 Терек 24 6 5 13 21 -38 23

14 Крылья Советов 25 5 7 13 17- 37 22

15 Томь 25 4 8 13 18 -45 20

16 Спартак -Нальчик 25 3 8 14 18- 32 17
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Петр СВИДЛЕР: 

«Я всегда беспощадно 
использую Грищука»

Петербургский шахматист победил своего друга 
в финале Кубка мира

ПОБЕДИТЕЛЕМ Кубка 
мира по шахматам, завер-
шившегося на прошлой не-
деле в Ханты-Мансийске, 
стал петербургский гросс-
мейстер Петр Свидлер. 
Свое самое весомое пока 
что достижение в карье-
ре Петр воспринял гордо, 
но спокойно. Ведь самое 
главное еще до сих пор 
на кону: титул чемпиона 
мира, за который появи-
лись шансы побороться. 
Каковы эти шансы? В бе-
седе с корреспондентом 
«Смены» Свидлер дал на 
этот вопрос абсолютно 
четкий ответ.

Всем спасибо 
за советы

- Вы, Петр, всегда были 
максималистом, но теперь-
то наверняка довольны со-
бой?

- Более чем. Концовка года 
выдалась невероятно удач-

ной: в августе выиграл чем-
пионат России по шахматам, 
причем досрочно, за тур до 
окончания турнира. Теперь 
вот Кубок мира. Но все равно 
год пока что получается не-
однозначным из-за провала 
сборной России на команд-
ном чемпионате мира. При-
чем я лично приложил руку к 
этому провалу, после чего не-
которые доброжелатели со-
ветовали мне вообще взять 
тайм-аут и не ехать на чем-
пионат страны и Кубок мира. 
Спасибо за советы - я ими 
воспользовался! Взял тайм-
аут. Несколько дней отдыхал 
от шахмат. А потом взял и по-
ехал туда, поехал сюда и вот 
вернулся из Ханты-Мансий-
ска с главным призом.

- Кстати, а что за приз-то?
- Их два. Первый - денеж-

ный, составляющий ровно 96 
тысяч долларов. Очень до-
стойная сумма - мы все-таки 
шахматисты, а не футболи-
сты. Второй - очень красивая 
статуэтка, предназначавшая-
ся победителю. Мне вручили 
такой ромбик на подставочке, 
кажется, с изумрудом, но точ-

но без золота. Вот гляжу на 
него и не могу понять, что это 
такое. Но о-очень красивый!

- В Петербурге семья 
встретила с цветами?

- С накрытым столом. Когда 
я вернулся, то уже представ-
лял из себя труп - очень силь-
но устал. Но сил посидеть 
за красивым столом в узком 
семейном кругу, конечно же, 
хватило. Посидели - выпили…

- И спать?
- Да, но все-таки сыновья 

Никита и Данила спать пошли 
раньше меня.

Один раз 
можно 

и с Сашей
- В финале Кубка мира 

судьба свела вас с близ-
ким другом - Александром 
Грищуком, против которо-
го на серьезных турнирах 
прежде никогда не играли. 
Кто из вас накануне мат-
ча больше расстроился по 
этому поводу?

- А мы с Сашей поначалу 
одинаково расстроились, но 
тут же одинаково обрадо-
вались. Потому что встреча 
именно в финале была не так 
страшна - мы оба получили 

путевки на претендентский 
турнир. Вот если бы пришлось 
биться за третье место, по-
следнюю путевку, то действи-
тельно было бы страшно. И не 
знаю, как бы тогда играли.

- А не было соблазна пе-
ред финалом, например, 
бросить монетку и таким 
странным образом опреде-
лить победителя?

- Договорку, что ли, сы-
грать?

- Вы про футбол тут вспо-
минали - там такое частень-
ко происходит…

- Да нет, вечером накану-
не первой партии финала мы 
сели, переглянулись и взгля-
дом дали друг другу понять - 
играем! Почему бы разок не 
попробовать?

- Александр на вас после 
поражения не обиделся?

- Вы у него, конечно, на вся-
кий случай уточните, но он по-
прежнему со мной разговари-
вает.

- Кстати, вы неоднократ-
но были его секундантом на 
многих крупных турнирах. А 
он у вас никогда?

- А он у меня никогда! Та-
кая вот несправедливость в 
жизни. А если серьезно, то 
Саша постоянно дает мне от-
личные советы и еще ни разу 
не подводил. Можно сказать, 
я его беспощадно использую, 
только неофициально.

Гроссмейстеры 
умеют считать
- Теперь вы оба примете 

участие в претендентском 
турнире чемпионата мира. 
Пока неизвестно, когда он 
состоится?

- Неизвестно, причем не 
только когда, но и где. Вот 

формула уже утверждена. В 
претендентском турнире сы-
грают по круговой системе 
восемь гроссмейстеров. Про-
игравший в матче за титул Бо-
рис Гельфанд - Виши Ананд, 
трое победителей Кубка мира 
- я, Грищук и Василий Иван-
чук, первые три номера миро-
вого рейтинга и тот, кто полу-
чит wild-cart от ФИДЕ.

- До турнира еще далеко, 
но сейчас как бы вы оце-
нили свои шансы выиграть 
претендентский турнир и 
сыграть первый в своей 
жизни матч за титул чемпи-
она мира?

- А это очень просто. Все-
го восемь участников, я один 
из них, поэтому мои шансы 
составляют ровно 12,5 про-
цента. Гроссмейстеры умеют 
считать!

Отдать долг 
родине

- Теперь зовут моря и 
горы?

- Они, конечно, зовут, но 
сперва нужно попробовать 
отдать долг родине - хорошо 
сыграть на командном чем-
пионате Европы, который 
пройдет в ноябре в Греции. 
Исправляться нужно после 
неудачи на мире, где мы оста-
лись без медалей. Турнир 
предстоит столь же предста-
вительный, только без сбор-
ных США и Китая. Потому ос-
новные конкуренты почти те 
же - Азербайджан, Армения, 
Венгрия и Украина.

- Именно в такой после-
довательности?

- Я их расставил в алфавит-
ном порядке, особенно Арме-
нию с Азербайджаном.

Даниил ОРЛОВСКИЙ 

ТРИУМФ

Халифман станет 
тренером сборной?

КАК УЖЕ сообщала «Смена», после неудачи на ко-
мандном чемпионате мира в сборной России по шах-
матам грянула революция. Евгений Бареев, занимав-
ший пост старшего тренера нашей команды, подал в 
правление Российской шахматной федерации проше-
ние об отставке. На прошлой неделе оно было удов-
летворено.

УЖЕ ПРИНЯТО решение, что на чемпионате Европы в Гре-
ции исполнять обязанности старшего тренера будет Алек-
сандр Рязанцев, прежде работавший вторым тренером 
сборной. При этом Бареев будет руководителем делегации.

Ну а кто станет тренером без приставки «и. о.», выяснит-
ся чуть позднее. Тренерским советом шахматной федера-
ции рекомендованы три кандидата: Александр Мотылев, 
Александр Халифман и… Евгений Бареев. По всей видимо-
сти, последний уже рассматриваться не будет, поэтому вы-
бор остается между двумя Александрами, один из которых 
- петербуржец Халифман, - между прочим, является экс-
чемпионом мира.

ХОД КОНЕМ

«Мне вручили 
такой ромбик 
на подставочке, 
кажется, 
с изумрудом, 
но точно 
без золота. 
Вот гляжу 
на него 
и не могу 
понять, 
что это такое. 
Но о-очень 
красивый!»

Теперь Петр 
поборется 
за титул 
шахматного 
короля
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Хитрого лиса обогнали 
при повороте на Дворцовую

Вечеркинский марафон Пушкин - Петербург выиграл Андрей Карпин

ВЧЕРА уже в 85-й раз со-
стоялся традиционный 
международный легкоат-
летический пробег Пушкин 
- Петербург на призы газе-
ты «Вечерний Петербург», 
входящей в Балтийскую 
медиа-группу. По случаю 
юбилейного марафона 
даже капризная питерская 
погода на сей раз  обо-
шлась без этих самых ка-
призов - все-таки зонтики 
для бегунов, как известно, 
не предусмотрены. Зато 
все - более 250 - предус-
мотренные призы нашли 
своих героев.

ГЕРОИ были самые разные 
- молодые и крепкие мужики, 
хрупкие дамы, инвалиды по 
зрению… Наши коллеги из 
«Вечерки» не обделили вни-
манием никого - всего призы 
разыгрывались аж в восьми-
десяти номинациях! Но глав-
ная из них все же одна - муж-
ской марафон на 30 киломе-
тров. Вот здесь-то и развер-
нулась настоящая интрига!

Наверное, большинство на-
ших читателей в курсе того, 
что уже много лет подряд 
в пушкинском пробеге по-
беждал исключительно Алек-
сей Соколов. А если не он, 
то… тоже Алексей Соколов! 
Два их, Алексея Соколова, - 
старший и младший! Но на 
сей раз старший отправился 
на чемпионат страны среди 
военнослужащих в Саратов, 
а младший в этот раз не стал 
выкладываться. Считается, 
что безвредно для здоровья 
можно проводить только три-
четыре настоящих марафона 
в год, а этот для Соколова-
младшего оказался даже не 

четвертым. К слову, оба Алек-
сея совсем недавно защища-
ли цвета сборной России на 
чемпионате мира в Южной 
Корее, где старший занял 
19-е место, а младший - 21-
е… Вот и получилось, что на 
одном из отрезков дистанции 
Пушкин - Петербург Алексея 
Соколова-младшего опере-
жала даже дама…

Таким образом, на первый 
план вышли совсем другие 
герои. Долгое время лидиро-
вал Михаил Кульков, приехав-
ший к нам из далекой Югры, 
но уже на Московском про-
спекте его обогнали фавори-
ты…

- Очень надеюсь, что Анд-
рюха Карпин в призы попадет, 
- сказал перед стартом тре-
нер СК «Ижорец» Владимир 
Анисимов. - Ведь он мой уче-
ник. Вместе с ним бегут еще 
два петербуржца - Сергей Лу-
кин и Владимир Пономарев. 
Пономарев - сын марафонца, 
тоже Владимира Пономаре-
ва, который был его первым 
тренером. Лукин же - хитрый 
лис, опытный боец. Но Кар-
пин на семь лет моложе, и я 
думаю, это сыграет роль на 
последних метрах дистанции.

Вот что значит тренерский 
опыт! Именно так все и вы-
шло. Еще на Невском про-
спекте лидировал именно 
Лукин, но при повороте на 
Дворцовую, на финишной не-
прямой, Карпин его обогнал! 
В итоге их разделили всего 
несколько секунд, но пер-
вый денежный приз достался 
именно Андрею. У женщин же 
на «тридцатке» победила Лю-
бовь Моргунова из Набереж-
ных Челнов, впервые прини-
мавшая участие в вечеркин-
ском марафоне.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

По Невскому дуэтом: Сергей Лукин и Андрей Карпин решают, кто будет первым...

Главный редактор «Вечернего Петербурга» вручает приз 
Карпину

Праздник бега завершился 
запуском шаров на Дворцовой

Хорошо бежится на свежем воздухе

...Первым на Дворцовую вбегает Андрей

ВСЕ БЕГУТ!
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Важные 
напоминания 

садоводам 
и огородникам

 Посадку плодовых де-
ревьев и ягодных кустарни-
ков надо закончить за 2 - 3 
недели до устойчивых мо-
розов.

 Обрезку деревьев луч-
ше перенести на весну 
(март - апрель).

 Надо обработать почву 
с внесением удобрений.

 Кусты смородины и 
крыжовника желательно 
связать, чтобы их не разва-
лило снегом.

 Необходимо присту-
пить к очистке плодонося-
щих деревьев от отмершей 
коры, сделать все, чтобы 
залечить раны и дупла.

 Пора заготовлять семе-
на плодовых для весеннего 
посева.

 Если условия благо-
приятны для подзимнего 
посева (участок не зата-
пливается талыми водами, 
почвы легкие), его следует 
провести незадолго до на-
ступления морозов.

НЕ ЗАБУДЬ!

Готовь тюльпаны с осени
Неприхотливые и простые в уходе цветы 

станут ярким украшением любого участка

ЧТОБЫ с ранней весны приуса-
дебный участок запестрел цве-
тами, начинать готовиться надо 
уже осенью. До первых замороз-
ков цветоводы высаживают луко-
вичные растения, среди которых 
наиболее популярны тюльпаны. 
Они некапризны и хорошо выжи-
вают в наших северных услови-
ях. Тем более сейчас продается 
столько непохожих друг на друга 
сортов этого изначально персид-
ского цветка-загадки, что дач-
ники всегда подберут себе что-
нибудь по душе!

Живучие, 
как сорняки

- Ухаживать за тюльпанами не-
сложно, - рассказывает «Смене» 
опытный цветовод Нина Кухаренко. 
- Главное, при посадке не оставлять 
луковицы слишком близко к поверх-
ности земли. Иначе зимой, когда 
верхний слой земли заледенеет, их 
может вытолкнуть, и они замерзнут. 
Поэтому оптимально сажать лукови-
цы на глубину 12 - 15 сантиметров, 
не меньше. При этом чем больше 
луковица, тем глубже ее надо поме-
стить. А так тюльпаны хорошо растут 
и в тенистых местах, и на солнечных 
участках. Их даже укрывать на зиму 
не нужно. Очень простой в уходе 
цветок. Привычные нам с советских 
времен желтые и красные тюльпаны 
вообще можно посадить и забыть о 
них на несколько лет. Они живучи, 
как сорняки. Их даже не надо каж-
дый год выкапывать и просушивать. 
Они и так будут себя прекрасно чув-
ствовать и радовать вас своим цве-
тением.

Особенности 
«голландцев»

Однако многие новомодные гол-
ландские тюльпаны более приве-
редливы. Любителей цветов они 
подкупают своим изысканным ви-
дом, огромным разнообразием от-
тенков и непривычной формой. На-
пример, лилиецветные тюльпаны 
известны заостренными, короно-
видными лепестками. А класс попу-
гайных тюльпанов имеет лепестки, 
причудливо изрезанные, похожие на 
растрепанные перья птицы.

- Пионовидные, бахромчатые, 
махровые, попугайные, лилиецвет-
ные тюльпаны надо в обязательном 
порядке выкапывать после того, как 
они отцветут. Обычно дачники выка-
пывают их в конце июля или в начале 
августа, - поясняет Нина Кухаренко. 
- На месяц луковицы помещают в 
хорошо проветриваемое, теплое по-
мещение, где температура не ниже 
22 градусов. За это время луковица 

вызревает, чтобы в следующем се-
зоне снова дать прекрасный цветок. 
В теплых странах специальная суш-
ка не требуется, но с нашим кли-
матом лето зачастую недостаточно 
жаркое, чтобы земля прогревалась 
до нужной температуры. Приходит-
ся искусственно обеспечивать бла-
гоприятные условия.

Спасительная 
зеленка

Одновременно с сушкой растения 
обеззараживают. Если шкурка луко-
вицы повреждена, царапину можно 
просто помазать раствором зеленки.

- Тогда эта луковица потом не сгни-
ет в земле, - делится своим опытом 
цветовод. - А в сентябре-октябре лу-
ковицы снова высаживают в откры-
тый грунт. До холодов они успеют 
укорениться и весной обеспечат на 
вашем участке великолепный тюль-
пановый букет!

Юлия ЛИ

ТРЕБУЮТСЯ ПОСАДКИ

Хотите такое же море тюльпанов? Тогда заняться ими нужно уже сейчас! 

Лунный календарь петербуржца на октябрь
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 УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ
- плодовые растения (помидоры, 
огурцы, перец, баклажаны, кабач-
ки, горох, бобы)

- цветы

- зелень (петрушка, укроп, лук, 
сельдерей, лук-порей, щавель, са-
лат, капуста, ревень)

- деревья и кустарники

- корнеплоды (картофель, морковь, 
редька, свекла, редис, чеснок)

- посадка

- обрезка

- прививка

- опрыскивание

- прополка

- окучивание

- прищипка

- подкормка

- сбор урожая

- растущая луна

- полнолуние

- убывающая луна

- новолуние

Эдуард Хиль 
обманулся 
с семенами

Артист вырастил огурцы 
размером с кабачок 
и очень расстроился

У ЭДУАРДА Хиля - участок в шесть 
соток под Гатчиной. Туда он стара-
ется наведываться часто, как только 
выпадает свободный денек.

- МАЛИНА, черная смородина, укроп, 
базилик, петрушка, - перечисляет Эду-
ард Анатольевич. - У нас растет все. А 
в этом году смородины было столько, 
что я даже предлагал соседям обирать 
наши кусты...

По итогам сезона артиста расстроил 
нынешний неурожай яблок.

- А еще этим летом я решился на экс-
перимент - купил семена огурцов сорта 
«Ухажер», - рассказывает певец. - Но 
они выросли крупнее, чем кабачки... 
Или я с удобрениями перестарался?

Исправлять ошибку Хиль будет уже в 
следующем году. И экспериментиро-
вать с семенами он уже не намерен.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

VIP-ДАЧНИК

«Больше
экспериментов
с незнакомыми
семенами
проводить
не буду!»  
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ОВЕН. Настроение на 
этой неделе будет ве-
селым, с долей азарта.

ТЕЛЕЦ. Дотошный под-
ход к делам сослужит 
вам хорошую службу.

БЛИЗНЕЦЫ. Хорошее 
предложение стоит 
принять.

РАК. Отличная неделя, 
чтобы избавиться от 
любой зависимости.

ЛЕВ. Обращайте вни-
мание на предчувствия, 
они вас не обманут.

ДЕВА. Будьте терпи-
мее к окружающим и не 
злитесь по пустякам.

ВЕСЫ. Общайтесь с 
теми, кто в восторге от 
ваших интересов.

СКОРПИОН. Любимые 
люди будут источником 
сюрпризов.

СТРЕЛЕЦ. Действуйте 
обдуманно, чтобы не 
потерять свое.

КОЗЕРОГ. Домаш-
ние проблемы отнимут 
много времени.

ВОДОЛЕЙ. Что бы 
ни происходило, дей-
ствуйте спокойно.

РЫБЫ. Эта неделя хо-
роша для улучшения 
отношений с близкими.

- У меня кошелек мок-
рый.

- Так ведь кризис.
- Ну и что?
- Плакали наши денеж-

ки!
Насколько опасна 

вторая волна кризиса

Стр. 7

             

- ЦУП! За иллюминато-
ром чудище с фотоаппа-
ратом. Как быть?!

- Подумаем... Но пока 
ему улыбайтесь!

Петербуржец 
вернулся из космоса

Стр. 10 - 11

             

- Малыш, я включу фо-
нарик, а ты перебежишь 
по лучу из своего окна ко 
мне на крышу!

- Карлсон, ты с ума со-
шел?! А если батарейки 
сядут?!

Кто и зачем жег 
на Марсовом поле 

китайские фонарики

Стр. 12

             

- Чего грустный такой?
- Сегодня с утра по зер-

калу страшное кино ви-
дел...

О выдвижении фильма 
«Цитадель» 

на премию «Оскар»

Стр. 32

             

- Ты вчера футбол смо-
трел?

- Да, до трех часов ночи.
- Но матч в полпервого 

закончился…
- А пиво-то осталось!

Размышления 
о договорных матчах

Стр. 34

             

- Человек на 70 про-
центов состоит из воды, а 
огурец - на 90.

- Выходит, человек на-
половину - огурец?

Что вырастил на даче 
Эдуард Хиль

Стр. 38

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Фасад. 

5. Юлиан. 7. Интим. 8. СОБР. 10. 
Виан. 11. Анафема. 14. Фокс. 16. 
Пшик. 19. «Орфей». 20. Сток. 23. 
Эпюр. 25. Привязь. 27. ЦСКА. 28. 
Фосс. 29. Дания. 31. Данте. 32. 
Нойон. 

По вертикали: 2. Алонсо. 3. Ди. 
4. Штоф. 5. Юм. 6. Агасси. 9. Рапс. 
10. Вамп. 12. Арарати. 13. Евгения. 
14. Фас. 15. Кио. 17. Шип. 18. Кар. 
21. Тряска. 22. Капа. 23. Эльф. 24. 
ЮНЕСКО. 26. Ваня. 29. Де. 30. Ян. 

1

8

14

20

27

31

2

21

15
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3

7
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4
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5
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32

10

16

23

28

17

6

24

18

По горизонтали: 1. Лицевая сторона здания. 5. Имя человека, 
придумавшего Штирлица. 7. Глубоко личное, сокровенное (разг.). 
8. «Собрат» ОМОНа. 10. Французский писатель («Пена дней»). 
11. Отлучение от церкви, проклятие. 14. Враг Жеглова и Шара-
пова. 16. Раскаленное ничто (сказ.). 19. Балет Стравинского. 20. 
Канал. 23. Чертеж пространственной фигуры. 25. Предмет, слу-
жащий для закрепления кого-нибудь. 27. Армейская спортивная 
команда. 28. Американский кинорежиссер. 29. Государство в 
Европе, родина гандбола. 31. Итальянский поэт («Божественная 
комедия»). 32. Титул монгольской аристократии. 

По вертикали: 2. Самая знаменитая кубинская балерина. 3. 
Леонардо ... Каприо. 4. Русская мера объема, равная 1,23 л. 5. 
Шотландский философ, историк, экономист (1711 - 1776). 6. Аме-
риканский теннисист. 9. Масличный родич капусты. 10. Роковая 
женщина. 12. Армянский сорт винограда. 13. Женское имя. 14. 
Вид спереди. 15. Династия иллюзионистов, артистов цирка. 17. 
Деревянный соединительный элемент. 18. Вид грузового транс-
порта. 21. Ощущение от езды по пересеченной местности. 22. 
Зубной щит боксера. 23. Сказочное существо, дух в германской 
мифологии. 24. ООН по вопросам образования, науки и культу-
ры. 26. Персонаж оперы М. Глинки «Жизнь за царя». 29. Сирано ... 
Бержерак. 30. Автор трилогии «Нашествие монголов».

Понедельник, 26 сентября Четверг, 29 сентября Воскресенье, 2 октября
День +12 День +13 День +13

Ночь +8 Ночь +7 Ночь +7

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 7.51, заход 19.48 Солнце: восход 7.58, заход 19.38 Солнце: восход 8.05, заход 19.29

Вторник, 27 сентября Пятница, 30 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +12 День +14

Ночь +9 Ночь +7

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - северо-западный, 7 м/с

Солнце: восход 7.53, заход 19.45 Солнце: восход 8.00, заход 19.35

Среда, 28 сентября Суббота, 1 октября ЗДОРОВЬЕ. При умеренном се-
веро-западном ветре местами 
прольются небольшие дожди. 
Хуже всего сырую и прохладную 
погоду переносят люди, страдаю-
щие бронхо-легочными заболева-
ниями.

День +13 День +11

Ночь +7 Ночь +5

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 7 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 7.56, заход 19.42 Солнце: восход 8.03, заход 19.32

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

гроза

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

26 СЕНТЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, в Москве открылась 
конференция союзников. 
Представители СССР, Ве-
ликобритании и США до-
говорились по вопросам 
военных поставок.

28 СЕНТЯБРЯ
 200 лет назад, в 1811 

году, в Санкт-Петербурге 
состоялось торжествен-
ное освящение Казанско-
го собора.

30 СЕНТЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, началась великая 
битва под Москвой (за-
кончилась разгромом гит-
леровцев 20 апреля 1942 
года).

1 ОКТЯБРЯ
 65 лет назад, в 1946 

году, в Нюрнберге был 
оглашен приговор Между-
народного военного три-
бунала преступникам Вто-
рой мировой войны.
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